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Durante la actividad el Jefe del Estado instó al 
presidente de la Asamblea Nacional, Jorge Rodrí-
guez, a establecer mecanismos de acercamiento 
para restablecer relaciones de respeto mutuo. 
Deseó suerte al presidente Joe Biden en la ges-
tión que inicia, y apostó por que deje a un lado 

el supremacismo de su antecesor. La derrota de 
Donald Trump es la victoria de la cultura e iden-
tidad venezolanas, señaló. Anunció que en la 
próxima semana de flexibilización se reiniciarán 
las actividades culturales con todas las medidas 
que garanticen la bioseguridad. 

Entregó el Premio Nacional de Cultura en sus diferentes menciones

Presidente Maduro pide dar a conocer la verdad
de Venezuela para mejorar relación con EEUU

= 87.599.586,18    Euro      1.889.693,95    Yuan     241.513,09    Lira      210.414,68   Rublo      21.274,84    Dólar      1.561.382,13=             
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Acumulado 1.12224 550

Recuperados 
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Confirman en Colombia  
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Despojo del cajón del Esequibo  
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Parte del Plan Carabobo 200 

Entró en funcionamiento 
Comando Nacional
Unificado contra 
Incendios Forestales pág. 6 

En cumbre mundial 

Venezuela promueve 
política de inclusión
para prevenir  
la migración irregular
Eulalia Tabares informó sobre 
Plan Vuelta a la Patria pág. 3

En jornada de trabajo ayer 

Impulsan acciones  
para afinar estrategia
de reclamación  
del Esequibo
Vicepresidenta Delcy Rodríguez 
encabezó el encuentro pág. 3

Ya abrieron cuentas bancarias 

En Guarenas 28 líneas 
de transporte
se suman a Pago 
Integral Miranda pág. 10

Por escape de gas 

Explosión de una caldera de 
calefacción deja tres muertos 
y 11 heridos en Madrid pág. 11

Ceremonia inusual en EEUU 

Presidente Joe Biden admite que 
asume el Gobierno en momentos 
de crisis y desafíos pág. 12

Identidad nacional “Cada uno de ustedes representa la diversidad de la belleza del alma 
venezolana”, expresó el mandatario nacional al felicitar a cada uno de los ganadores del Premio Nacional 
de Cultura 2019-2020. Foto Prensa Presidencial. pág. 4
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Fiscales entregaron  

la lista de 27 productos  

con precios regulados

T/ Luis Ángel Yáñez
F/  Sundde
Caracas

C
on la finalidad de cum-
plir con la establecido en 
la Ley Orgánica de Pre-

cios Justos (LOPJ), fiscales de 
la Superintendencia Nacional 
para la Defensa de los Derechos 
Socioeconómicos (Sundde) su-
pervisaron los precios de los 
productos básicos en los mer-
cados municipales y supermer-
cados en el municipio Plaza del 

estado Miranda, en el contexto 
del plan 101. Este plan piloto es 
ejecutado por el Ministerio del 
Poder Popular de Comercio Na-
cional y en la actividad partici-

paron el alcalde Luis Figueroa, 
acompañado por el viceminis-
tro de Seguimiento Evaluación 
y Control del Proceso de Forma-
ción de Precios, Douglas Jover.

Los fiscales de la Sundde 
verificaron los precios de los 
alimentos y entregaron el lis-
tado de 27 productos con los 
precios regulados en los esta-
blecimientos.

En el recorrido, la autoridad 
municipal destacó: “Nos encon-
tramos desarrollando visitas 
a los comercios, tales como el 
mercado municipal, las carni-
cerías, charcuterías, ventas in-
formales y las ventas de verdu-
ras de todo el municipio Plaza 
para garantizar que los comer-
ciantes determinen los precios 
justos de acuerdo a los rubros 
existentes en el mercado”.

El alcalde Figueroa instó a 
la población a estar alerta ante 

la posibilidad de que los pre-
cios sean condicionados por 
los comerciantes a fin de crear 
zozobra e incertidumbre en la 
colectividad. “Desde el Gobier-
no Bolivariano no lo vamos a 
permitir”, acotó.

Exhortó a los dueños de lo-
cales comerciales que reciben 
moneda extranjera, a hacerlo 
de acuerdo con la tasa fijada por 
el Banco Central de Venezuela, 
el cual solo hace una variación 
al día.

En esta primera jorna-
da asistió el coordinador de 
Sundde, Jean Carlos Colina 
y los Intendentes Nacionales, 
Elio Córdova y Luis López, 
junto a otras autoridades lo-
cales como el director de la 
policía municipal de Plaza, 
Óscar Henríquez; la presi-
denta de la Fundación para 
el desarrollo de Guarenas, Eli-
zabeth López; la Milicia Nacio-
nal Bolivariana y la Guardia 
Nacional Bolivariana.

T/ L.A.Y
 Caracas

La Gran Misión Vivienda Venezuela 
(GMVV) construyó la vivienda nú-

mero 3.461.639, informó el ministro del 
Poder Popular para Hábitat y Vivienda, 
Ildemaro Villarroel, durante la tercera 
reunión del Órgano Superior Nacional 
de Vivienda efectuada este año

“Seguimos avanzando con el lideraz-
go de nuestro presidente Nicolás Madu-
ro y la meta a cumplir es la construc-
ción de 5 millones de viviendas y más”, 
expresó.

Asimismo, agregó que la Misión 
Barrio Nuevo Barrio Tricolor ha re-
habilitado la vivienda 1.498.355 y de 
igual manera, el Instituto Nacional de 
Tierras Urbanas ha hecho entrega de 
1.100.634 títulos de propiedad.

CONFORMAN PROPUESTA DE ÓRGANO 
COMUNAL DEL BUEN VIVIR

Durante el encuentro semanal del 
Órgano Superior de Vivienda,  Villa-
rroel anunció la conformación y pro-
puesta del Órgano Comunal del Buen 
Vivir, instancia que se va a insertar, 
dentro de los parlamentos comunales, 
en el comité de hábitat y vivienda como 
lo estipula la Ley de comuna.

“La propuesta del Órgano Comunal 
del Buen Vivir va a permitir que las co-
munas lleven la autogestión del mejo-
ramiento de los terrenos, la disposición 
y mejoramiento del hábitat, así como la 

construcción para la solución del pro-
blema de la vivienda en su comuna”, 
aseveró.

Apuntó que esta instancia preten-
de, además de seguir avanzando en 
los grandes urbanismos de la Gran 
Misión Venezuela Bella, culminar 
las más de 129 mil viviendas aisladas 
que se encuentran en todo el territo-
rio nacional.

“Aplicamos una metodología clara y 
sencilla que permite que con la auto-
construcción, cada familia reciba los 
materiales y la capacitación para cul-
minar su vivienda en un proceso gra-
dual “, dijo.

El titular de la cartera para Habitad 
y Vivienda agregó que este Órgano si-
gue avanzando de manera articulada 
con el Ministerio del Poder Popular 
para la Educación, Ministerio de Edu-
cación Superior y el Ministerio del 
Poder Popular para la Comunicación 
y la Información a fin de implementar 
el programa de capacitación del cons-
tructor popular.

“Este programa va a permitir difun-
dir a través de mecanismos transme-
dia (televisón y redes),  videos educati-
vos y pedagógicos de cómo ir llevando 
la construcción de sus casas”, explicó.

La máxima autoridad del Órgano 
manifestó que el presidente de la Re-
pública Bolivariana de Venezuela, Ni-
colás Maduro, lo ha instruido a no de-
tener la construcción de viviendas en 
todo el territorio nacional.

T/ L.A.Y.
Caracas

El gobernador del estado Sucre, Ed-
win Rojas, destacó este miércoles 

que más del 74 por ciento del pescado 
que se consume en el país proviene de 
la entidad oriental.

Durante una entrevista concedida al 
programa Al Aire, transmitido por Ve-
nezolana de Televisión (VTV), aseve-
ró: “En el año 2020, más de 2 millones 
de kilos mensuales de proteína pesque-
ra se aportaron a los CLAP en todo el 
territorio nacional”.

Indicó que se han reactivado cuatro 
empresas pesqueras transferidas por el 
Ministerio del Poder Popular Para la Pes-
ca y Acuicultura, las cuales han permiti-
do procesar el pescado para que el orga-
nismo lo distribuya en la feria de pesca.

El mandatario estatal señaló que en 
Sucre se creo el banco de semillas de 
arroz más grande del oriente y cuentan 
con 40 hectáreas solo para la siembra de 
arroz en Tunapuy, municipio Liberta-
dor, “a pesar de que la entidad se carac-
teriza por ser una potencia pesquera”.

Asimismo, agregó que con las regio-
nes productivas, estrategia emanada 
por el presidente de la República Boli-
variana de Venezuela, Nicolás Maduro, 
han comenzado a explorar nuevas áreas 
del estado Sucre que son agrícolas.

“Sucre produce más del 30 por ciento 
de las raíces y tubérculos que consume 

Venezuela. Producimos yuca, ocumo 
chino, batata, todo lo que son raíces y 
tubérculos”, precisó.

Aunado a esto, apuntó que el estado Su-
cre cuenta con dos centrales azucareros 
y actualmente se ha convertido en la en-
tidad con la producción de caña más im-
portante de todo el oriente venezolano.

“Durante la zafra pasada cosecha-
mos más de 35.000 toneladas de caña 
que fueron procesadas en el central 
azucarero de Cariaco y en conjunto 
con el Ministerio de Agricultura esta-
mos asumiendo un acuerdo de transfe-
rencia de las dos centrales azucareros 
a la gobernación”, recalcó.

Manifestó que junto al Jefe del Esta-
do avanzarán en regularizar una rela-
ción de trabajo entre Sucre y Trinidad 
y Tobago a fin  de que esa entidad sea la 
puerta comercial y económica hacia el 
Caribe. “En el marco del bloqueo que-
remos que sea una relación amistosa 
y así avanzar hacia un mecanismo de 
económico de integración”.

Resaltó que Trinidad y Tobago es un 
país que ha sido un aliado fundamen-
tal para Venezuela, en lo que es su po-
lítica de Estado de no inmiscuirse en 
los asuntos internos de nuestro país y 
aseguró que a pesar de la guerra co-
municacional que existe actualmente 
con la nación Bolivariana, con la que 
buscan dañar la relación de amistad 
entre Venezuela y Trinidad y Tobago, 
no lo van a lograr.

En Guarenas, estado Miranda

Gobernador Edwin Rojas

Más del 74% del pescado que se consume
en Venezuela proviene del estado Sucre

Para bienestar del pueblo

GMVV  entrega la vivienda 3.461.639
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Representantes de sindicatos 

brasileños reconocen  

la solidaridad de nuestro país 

por la donación de oxígeno 

para atender la emergencia 

ocasionada por la Covid-19

T/ Redacción CO-Mppre
F/ Mppre
Caracas

E
l ministro del Poder 
Popular para Relacio-
nes Exteriores, Jorge 

Arreaza, sostuvo un encuentro 
telemático con trabajadores 
y trabajadoras de sindicatos 
de la República Federativa de 
Brasil, que agradecieron la 
solidaridad venezolana por la 
donación de oxígeno hospitala-
rio para atender la emergencia 
sanitaria en el estado brasileño 

de Amazonas ocasionada por 
la Covid-19.

Durante el encuentro, el can-
ciller venezolano propuso ins-

talar mesas técnicas con espe-
cialistas para dar continuidad 
al puente humanitario entre 
ambos países.

“Brasil es un pueblo hermano 
y somos hermanos de la clase 
trabajadora, debemos coordi-
nar acciones que tengan im-
pacto real en nuestros pueblos. 
Nuestra preocupación es la vida 
de esos hermanos latinoame-
ricanos y mientras más vidas 
podamos salvar, mejor para to-
dos”, indicó.

Por su parte, Ricardo Patah, 
presidente de la Unión General de 
los Trabajadores (UGT), denunció 
que desde el inicio de la pandemia 
en el mes de marzo los sindicatos 
están pidiendo los insumos de 
protección para los trabajadores, 
pero el Gobierno de Bolsonaro no 
les ha dado respuesta.

“Aquí estamos seis centrales 
sindicales que representamos a 

los dos tercios de la clase traba-
jadora brasileña. Las muertes 
en Brasil hubiesen podido evi-
tarse con una acción del Gobier-
no”, destacó.

José Reginaldo Inácio, de la 
Central de Sindicatos Brasi-
leños (CSB), reiteró que hay 
muchas coincidencias entre la 
clase trabajadora de Brasil y 
la de,Venezuela; y agradeció el 
apoyo del Gobierno venezola-
no, que entiende y respeta los 
derechos fundamentales de 
todo su pueblo.

Entre los agradecimientos a 
Venezuela destaca el de inte-
grantes del PT y de diversos mo-
vimientos sociales brasileños, 
que se presentaron en la emba-
jada venezolana en Brasil con 
cintas tricolor, “para darnos un 
abrazo solidario y agradecer al 
Gobierno venezolano el apoyo 
brindado al pueblo de Manaos”.

Movimientos sociales agradecieron el apoyo de Venezuela a Manaos

T/ Redacción CO-Mppre
Caracas

La República Bolivariana de 
Venezuela reiteró el miér-

coles su compromiso con el res-
peto de los derechos humanos 
y la protección al migrante, in-
dependientemente de su estatus 
migratorio, sobre todo en medio 
de la emergencia sanitaria gene-
rada por la pandemia de Covid-
19, para cual muchas personas 
en esta condición no tienen posi-
bilidad de acceder a la atención 
médica adecuada.

Durante su participación en la 
Discusión de enfoques para pre-
venir la migración irregular, 
en el marco de la XIII Cumbre 
del Foro Mundial sobre Migra-
ción y Desarrollo, que se desa-
rrollará hasta el 26 de enero, la 
directora general de Relaciones 
Consulares del Ministerio del 
Poder Popular para Relaciones 
Exteriores, Eulalia Tabares, 
resaltó que Venezuela “ha em-
prendido una serie de acciones 
para garantizar el bienestar de 
nuestro pueblo (…) y no existe 
discriminación en el mandato 
constitucional en el trato a na-
cionales y extranjeros”.

Resaltó que debido a las me-
didas coercitivas unilaterales 
impuestas contra nuestro país, 
muchos venezolanos se encuen-
tran en situación de migrantes 
irregulares porque se les ha 
permitido el tránsito por los 
países sin ningún tipo de docu-
mentación. “Pero al momento 
de regularizarse se les exige 
documentación con la que no 
cuentan, dejándolos en situa-
ción de exclusión y en manos de 
las bandas de traficantes de mi-
grantes”, denunció.

En tal sentido, señaló que el 
Gobierno Bolivariano ha im-
plementado una serie de accio-
nes y medidas para solventar 
la situación de los venezolanos, 
como el Plan Vuelta a la Patria, 
que ha permitido el retorno vo-
luntario a Venezuela de 22.849 
personas “que se encontraban 
en condiciones de extrema vul-
nerabilidad”.

Asimismo, la directora Taba-
res destacó la entrega de “alre-
dedor de 2.500.000 documentos 
de viaje, que permite la perma-
nencia regular de nuestros na-
cionales en el exterior”; mien-
tras que los venezolanos que 
han sido víctimas de trata de 

personas y tráfico irregular de 
migrantes han sido atendidos y 
en algunos casos han sido repa-
triados.

Al respecto, la representante 
venezolana solicitó a las nacio-
nes de acogida una mayor co-
laboración para la ejecución de 
estas medidas que adelanta el 
Estado venezolano, y reiteró su 
disposición a dialogar y coope-
rar con los países de la región 
“para gestionar esta situación 
por encima de las diferencias 
políticas.

Señaló que Venezuela ve con 
preocupación que los planes de 
regularización de los migran-
tes en la región, “no responden 
a previsiones legales sino de 
rango sublegal, limitadas en 
el tiempo, con procedimientos 
burocráticos y exigencias de 
requisitos que muchas veces ge-
neran exclusión y no la integra-
ción de la persona migrante en 
condición irregular”, por lo que 
exhortó a la aplicación de medi-
das adecuadas para el acceso a 
la regularización y despenaliza-
ción de este tipo de migración.

Por su parte, el embajador de 
Venezuela en la ONU y demás 
organismos internacionales con 

sede en Ginebra, Héctor Cons-
tant Rosales, hizo un llamado 
a los Estados y organizaciones 
internacionales para consoli-
dar esfuerzos y alcanzar medi-
das que sean protectoras de los 
derechos humanos.

“Debemos evitar en la medi-
da de lo posible y cada vez con 

mayor compromiso, todas las 
medidas racistas, xenófobas, 
discriminatorias, que puedan 
existir en el mundo contra la 
migración, y reconocer, por el 
contrario, el esfuerzo de los mi-
grantes y su contribución con el 
desarrollo de muchos de nues-
tros Estados”, enfatizó.

T/ Redacción CO
Caracas

La vicepresidenta Ejecutiva 
de la República Bolivaria-

na de Venezuela, Delcy Rodrí-
guez, encabezó el miércoles 
una jornada de trabajo con 
los integrantes de la Comisión 
Presidencial para la Defensa 
del Esequibo.

El encuentro tuvo la finali-
dad de continuar el impulso 
a las políticas para reclamar 
el territorio Esequibo bajo los 
lineamientos que establece el 
Acuerdo de Ginebra de 1966.

En el encuentro participa-
ron los diputados de la comi-
sión especial designada por 
la Asamblea Nacional (AN) y 
que preside el diputado Her-
mann Escarrá junto al primer 
vicepresidente Earle Herrera.

Es válido recordar que des-
de el año 2015, cuando se esta-
bleció un nuevo gobierno en 
Guyana, este ha pretendido 
romper con todas las formas 
amistosas de negociación que 
se venían adelantando según 
lo contemplado en el Acuerdo 
de Ginebra, instrumento espe-
cialmente suscrito para diri-
mir la controversia territorial 
sobre la Guayana Esequiba.

Venezuela mantiene su 
lucha irreductible y no re-
nunciará al territorio de la 
Guayana Esequiba, que le per-
tenece a nuestro país desde la 
Gran Colombia. Igualmente 
se defienden los derechos so-
beranos de la República sobre 
esta zona en el contexto de las 
agresiones multiformes em-
prendidas por el Gobierno es-
tadounidense.  

Directora Eulalia Tabares en la XIII Cumbre sobre la materia

Implementar medidas incluyentes para  
la migranción irregular sugiere el Gobierno

Vicepresidenta Delcy Rodríguez encabezó jornada de trabajo

Fortalecen estrategias de reclamación
de soberanía venezolana sobre el Esequibo
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“Venezuela entera aplaudiría  

si Biden rectifica las políticas  

contra nuestro país. Estamos 

preparados desde nuestra  

rebeldía, honor y dignidad a  

tenderle la mano a cualquiera que 

llega en el mundo que nos quiera  

ver, oír y, sobre todo, que nos 

respete”, expresó el Jefe del Estado

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial 
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros, deseó ayer buena 

suerte al nuevo mandatario de Estado 
Unidos, Joe Biden, y pidió por que este 
cese la agresión supremacista y recti-
fique las políticas de sanciones contra 
nuestro país.

Así lo señaló el Mandatario Nacional 
en la Galería de Arte Nacional, en Ca-
racas, durante la entrega del Premio 
Nacional de Cultura 2019-2020, en la que 
llamó al nuevo gobierno de Estados Uni-
dos a que supere la demonización que 
han hecho de la Revolución Bolivariana 
después de cuatro años de tanta crueldad 
durante el Gobierno de Donald Trump.

En este sentido, dijo que Trump se 
fue de la Casa Blanca y Venezuela si-
gue victoriosa. “Hoy (ayer) 20 de enero 
se fue Donald Trump, lo derrotamos, 
victoria de Venezuela. Ha triunfado la 
cultura, la identidad y la rebeldía de los 
venezolanos, se va Trump pero el im-
perio queda, con muchos problemas”, 
expresó Maduro.

“Quienes sancionaron a Venezuela 
quisieron imponer una visión de una 
sociedad fallida, pero no pudieron, Ve-
nezuela hoy está viva y activa, demos-
trando que hemos resistido y seguimos 
avanzado”, aseveró.

Reiteró la disposición del Gobierno 
Bolivariano para establecer relaciones 
de respeto y reconocimiento mutuo, por 
lo que pidió al presidente de la Asamblea 
Nacional, Jorge Rodríguez, impulsar 
acciones con la Comisión de Política Ex-
terior para establecer contacto con Esta-
dos Unidos para mejorar las relaciones 
bilaterales.

“La identidad nacional debe ser nues-
tro punto de encuentro como nación por 
encima de las diferencias circunstan-
ciales, políticas o ideológicas”, dijo, y se 
refirió a los planteamiento hechos por 
Biden durante su primer discurso como 
presidente, en el que aseguró que traba-
jará para mejorar los asuntos de Estados 
Unidos y se enfocará en la división que 
hay a causa del racismo y sus secuelas, 
así como de la pandemia, que ha genera-
do centenares de muertos en esa nación.

“Venezuela entera aplaudiría si Biden 
rectifica las políticas contra nuestro país 
y nosotros como buenos bolivarianos 
siempre tenemos que decir: estamos pre-
parados desde nuestra rebeldía, honor y 

dignidad a tenderle la mano a cualquie-
ra que llega en el mundo que nos quiera 
ver, oír y sobre todo que nos respete”, ex-
presó Maduro.

GRAN FESTIVAL CULTURAL CARABOBO 200
Durante el acto de entrega del Premio 

Nacional de Cultura 2019-2020, el Presi-
dente solicitó al vicepresidente de Comu-
nicación, Cultura y Turismo y al minis-
tro de Cultura, Freddy Ñáñez y Ernesto 
Villegas, respectivamente, adelantar los 
preparativos para efectuar el Gran Fes-
tival Cultural Carabobo 200.

“Preparemos desde ya lo que va a ser 
el Gran Festival Cultural Carabobo 200 
(…) Tenemos que avanzar hacia lo que 
llamaría un gran festival nacional, de 
toda la diversidad, de todas las expresio-
nes culturales de Venezuela enfocados 
en Carabobo”, indicó.

El festival enaltecerá la identidad na-
cional en todos sus aspectos, con el “im-
pulso de las más variadas dinámicas ar-
tísticas, culturales, en todos los estados, 
municipios, comunas, consejos comuna-

les y parroquias del país, con concursos, 
talleres, conversatorios, proyecciones, 
escenificaciones, entre las múltiples  
actividades”, destacó.

Felicitó a los galardonados y dijo que 
2021 será el año de Carabobo, año de la 
luz y del sol naciente, será de victoria, 
porque las expresiones culturales repre-
sentan la diversidad de la hermosura, la 
belleza del alma venezolana, la cultura 
de Venezuela.

NOVENA ESTRELLA
El Mandatario Nacional se refirió ade-

más a la idea de incorporar una novena 
estrella a la bandera nacional, que en el 
Zulia han estado solicitando para con-
memorar los 200 años de la liberación de 
la entidad del yugo español, con la que se 
dio inicio a la campaña  independentista 
de Simón Bolívar, que llevó a la victoria 
de la Batalla de Carabobo en 1821.

Expresó que le gusta esa idea porque le 
da fuerza al espíritu rebelde y libertario 
del más leal de los leales al Libertador, 
el general Rafael Urdaneta. “Dejo la idea 
abierta para que la Asamblea Nacional 
la estudie y debata la novena estrella de 
Rafael Urdaneta por el Zulia”, reiteró, y 
solicitó el trabajo de diputados y diputa-
das presentes, entre ellos al presidente 
de la nueva AN, Jorge Rodríguez.

Durante la entrega del Premio Nacional de la Cultura 2019-2020

El Presidente Constitucional de la Repú-
blica, Nicolás Maduro, realizó la entrega 
del Premio Nacional de Cultura 2019 – 
2020 en las diferentes representaciones 
artísticas:
Mención Música: Diego Silva
Mención Humanidades: Nelson Guzmán
Mención Literatura: Reinaldo Pérez
Mención Cultura Popular: Oswaldo  
Lares Soto
Mención Arquitectura John Stoddart
Mención Artesanía: Cirilo Rodríguez
Mención Artes Plásticas: Gerardo  
Falcón Valderrama
Mención Danza: Rodolfo Antonio  
Varela (post mortem)
Mención Teatro: Aníbal Gargía 
Mención Cine: Liliane Blazer
Mención Fotografía: Rodrigo Benavi-
desLa Grega
Mención Saberes Tradicionales: Jesús 
Mujica Mora
Mención Honorífica: Jesús (Chuchito) 
Sanoja
Mención Honorífica: José Conde  
“Yorlando Conde”
Mención Honorífica: Jorge Solé
Mención Honorífica: Ramón Vidal  
Colmenares
Mención Honorífica: Daysi Gutiérrez
Mención Honorífica: Adelis Pastor  
Freitas (Post mórtem)

El presidente Nicolás Maduro Moros autorizó el miércoles la reapertura programada 
de todos los museos y espacios culturales del país.

“Autorizo que a partir del 7+7 se vaya a una reapertura programada de todos los 
teatros, museos y espacios culturales del país, de manera segura, ordenada y planifi-
cada”, dijo el jefe de Estado en la ceremonia de entrega del Premio Nacional de Cultura 
2019-2020.

Resaltó su alegría al anunciar que el sector cultura se reactivará durante la flexibili-
zación.

Por su parte el ministro de Cultura, Ernesto Villegas, explicó que se ha trabajado en 
conjunto con el ministro de Salud, Carlos Alvarado, y se han “sostenido encuentros 
con todo el mundo de las artes escénicas y cinematográficas, y un clamor ha sido el 
anuncio que se acaba de hacer”.

Explicó que se ha avanzado en un conjunto de medidas de bioseguridad, atendiendo 
la experiencia internacional, con el debido distanciamiento físico y la certificación de 
las condiciones biosanitarias de los establecimientos culturales.

Villegas señaló que ya está “redactada una resolución conjunta del Ministerio de 
Cultura y el Ministerio de Salud, esperando la aprobación de la Comisión Presidencial 
de Prevención y Control del Covid-19, para cuando sea aconsejable desde el punto de 
vista sanitario podamos empezar a ver reverdecer este sector”.
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Con la finalidad de iniciar las acciones dirigidas a elegir a los nuevos 
miembros del Consejo Nacional Electoral (CNE), ayer quedó insta-
lada y fue declarada en sesión permanente la Comisión Especial del 
Comité de Postulaciones designada por la Asamblea Nacional (AN).

El presidente de esta comisión, Giussepe Alessandrelo, indicó 
que esta instancia tiene el deber de brindarle esperanza al pueblo y 
confianza en el poder del voto, a fin de lograr “reinstitucionalizar el 
Estado venezolano”.

Por su parte, el segundo vicepresidente de esta instancia, José 
Gregorio Correa, de la oposición, aseveró que elegir un nuevo CNE 
permitirá que los ciudadanos tomen conciencia sobre que el único 
mecanismo de protesta, de expresión y de apoyo es el voto. “No 
existe otro”, sentenció.

Y agregó: “Esta comisión tiene el compromiso de transmitirle al 
venezolno que el voto es lo que hace importante la democracia”, 
pues, “no existen salidas violentas”.

Los parlamentarios presentarán en la plenaria de la AN a los 10 
miembros de la sociedad que integrarán esta comisión y que junto 
a los 11 parlamentarios  formarán el comité definitivo que habrá de 
analizar y revisar las credenciales de los postulados y postuladas 
al CNE.

Se instalaron comisiones permanentes

Existe la posibilidad de que 

la actual gestión de Estados 

Unidos abra una negociación 

con Venezuela, y la Asamblea 

Nacional estará preparada 

para eso, afirmó el diputado 

opositor Timoteo Zambrano, 

presidente de la Comisión  

de Política Exterior,  

Soberanía e Integración 

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
n la Asamblea Nacional 
(AN) se instalaroncayer 
las Comisiones perma-

nentes, que formularán sus pro-
puestas de leyes y reglamentos 
a la plenaria para que sean so-
metidas a debate y aprobación.

Entre las 14 comisiones per-
manentes que iniciaron sus 
funciones ayer figura la Comi-
sión Permanente de Política 
Exterior, Soberanía e Integra-
ción, cuyo presidente, el opo-
sitor Timoteo Zambrano, en 
declaraciones transmitidas por 
VTV, expresó que esta instancia 
se instalaba con la misión de 
impulsar la búsqueda de solu-
ciones para los problemas que 
enfrenta el pueblo venezolano a 
causa de las agresiones del Go-
bierno estadounidense.

Destacó que esta comisión 
tiene una larguísima trayec-
toria en el Poder Legislativo 
venezolano. “Pronto diremos 
cómo será nuestra programa-
ción en este año legislativo y 
para la legislatura completa, 
ya que al terminar el ejercicio 
de la presidencia dejaremos la 
programación para que conti-
núe la comisión brindándoles a 
los venezolanos el gran esfuer-
zo de la búsqueda de soluciones 
de nuestros conflictos produc-
to del bloqueo y las sanciones”, 
explicó el parlamentario.

ÓRDENES INJERENCISTAS
Por otra parte, al referirse al 

Gobierno del expresidente de 
Estados Unidos Donald Trump, 
que agredió a Venezuela con 
cerca de 800 órdenes ejecutivas 
a las cuales han denominado 
sanciones, Zambrano aseveró: 
“Absolutamente todas son inje-
rencistas en la política interna, 
en nuestra soberanía”.

Y agregó: “Nosotros tenemos 
que responder con tranquili-
dad, sin desesperarnos y con 
el aplomo necesario contra 
lo que han sido estas órdenes 
ejecutivas”.

El parlamentario planteó 
la posibilidad de que el nuevo 
Presidente de Estados Unidos 
impulse una negociación con 
Venezuela, por lo que aseguró 
que la Asamblea Nacional esta-
rá preparada para eso.

La Comisión Permanente 
de Política Exterior de la AN 
está integrada por su presi-
dente, Timoteo Zambrano, la 
vicepresidenta, Ilenia Medina, 
y el segundo vicepresidente, 
Roy Daza.

DEFENSA DEL ESEQUIBO
La Comisión Permanente De-

fensa y Seguridad de la AN se 
ocupará, entre otros aspectos, 
de la controversia del Esequibo 
y de la protección de la facha-
da atlántica en la frontera con 
Guyana.

Al respecto, el presidente de 
esta comisión, Jesús Suárez 
Chourio, aseveró que hay la ple-
na disposición de los parlamen-
tarios para respaldar los esfuer-
zos del Ejecutivo para alcanzar 
un acuerdo con Guyana, según 
lo estipula el Acuerdo de Gine-
bra de 1966, y en rechazo a las 
pretensiones imperiales sobre 
la zona en reclamación.

“Representamos la voz del 
pueblo y le devolveremos la fe y 
la esperanza”, enfatizó.

LEGISLACIÓN PARA LOS  
PUEBLOS INDÍGENAS

Por su parte, la presidenta 
de la Comisión Permanente de 
los Pueblos Indígenas, Aloha 
Núñez, manifestó que el objeti-
vo es seguir trabajando por las 
comunidades originarias.

Explicó que esta comisión 
se ocupará del estudio y desa-
rrollo de la legislación concer-
niente a los pueblos indígenas 
y la protección de los derechos 
que otorga la Constitución a 
esta comunidad.

También aseveró: “Esto es 
un momento histórico, ya que 
durante los cinco años del Par-
lamento saliente jamás se dis-
cutieron propuestas a favor de 
los pueblos originarios”.

Núñez indicó que esta co-
misión está integrada por 17 
parlamentarios trabajarán 
por las comunidades origi-
narias para fortalecer la uni-
dad, la integración y el pro-
ceso de descolonización que 
se originó con la Revolución 
Bolivariana.

PROTECCIÓN PARA LA FAMILIA
También se instaló la Comi-

sión Permanente de Familia, 
que promoverá una ley para ve-
lar por la protección y desarro-
llo integral del núcleo familiar, 
la paternidad, el matrimonio, 
unión estable de hecho, niños, 
niñas y adolescente. Así lo infor-
mó la presidenta de esta instan-
cia, Asia Villegas, quien apuntó: 
“Tenemos grandes desafíos, 
entre ellos la ley de familia, un 
compromiso de que se hizo en la 
gran consulta nacional a través 
del sistema Patria y, por supues-
to, también al sistema de cuido 
relacionado a la protección inte-
gral de los adultos mayores”.

DIFUNDIR LA VERDAD  
DE VENEZUELA

El presidente de la Comisión 
de Participación Ciudadana y 
Medios de Comunicación de la 
Asamblea Nacional, Juan Carlos 
Alemán, informó el miércoles 
que este equipo creará estrate-
gias para que se difunda la ver-
dad de Venezuela en las diversas 
plataformas comunicacionales.

Durante la instalación oficial 
de la comisión, Alemán resaltó 
la importancia de disponer de 
medios de comunicación al ser-
vicio de la verdad en el país, por 
lo que 21 diputados integrantes 
del ente legislativo comenzarán 
a elaborar la agenda para pre-
sentarla en la siguiente sesión.

Asimismo, reiteró el llamado 
a los diputados del período legis-
lativo saliente a entregar cuen-
tas de su gestión, y agradeció al 
diputado José Antonio España, 
expresidente de la comisión, por 
asistir personalmente para for-
malizar la entrega de su cargo.

Por su parte, la primera vi-
cepresidente de la comisión, 
Tania Díaz, explicó que entre 
las tareas estarán propiciar el 
diálogo para la reconciliación 
nacional y trabajar en función 
de la paz de la República.

“En el campo de acción, en lo 
simbólico y mediático, así tra-
bajaremos porque esta situación 
de bloqueo y guerra no conven-
cional afecta la vida familiar, la 
paz y nuestra identidad, valores 
patrios. Por eso, trabajaremos 
como nos mande el pueblo”, dijo 
Díaz a Venezolana de Televisión.

La segunda vicepresidente, 
Carola Chávez, aseveró que la 
comisión trabajará con el po-
der popular, que es clave para 
la organización.



La artillería del pensamiento
6  Nacionales  |  Nº 3.956 

Para el Gobierno Bolivariano es 

prioridad  la  preservación del 

ambiente, de nuestros bosques, 

vegetación y cuencas hidrográficas, 

indicó la ministra Carmen Meléndez

T/ Luis Ángel Yáñez
F/ Mpprijp
Caracas

E
l Gobierno Nacional activó el mar-
tes el Comando Nacional Unifi-
cado contra Incendios Forestales 

para prevenir y combatir este tipo de 
siniestros en todo el país, informó la mi-
nistra del Poder Popular para Relaciones 
Interiores, Justicia y Paz, A/J Carmen 
Meléndez.

En el Mirador Boyacá, ubicado en el 
Parque Nacional Waraira Repano, en 
Caracas, destacó que la puesta en mar-
cha de esta instancia está contemplada 
en el Plan de Prevención contra Incen-
dios Forestales diseñado para 2021, y que 
se vincula con los objetivos planteados 
en el Plan Carabobo 200 (...). Debemos 
integrar a las comunidades y crear con-
ciencia en la preservación del medio am-
biente”, manifestó la ministra.

Meléndez recordó que los funcionarios 
que integran el Comando Nacional Uni-
ficado contra Incendios Forestales están 
en la primera línea de combate para mi-
tigar y controlar los incendios forestales 
durante el período seco en todo el territo-

rio naciona,; “como un solo equipo, Cuer-
po de Bomberos y Bomberas Forestales, 
Protección Civil, Guardia Nacional Boli-
variana, Instituto Nacional de Meteoro-
logía e Hidrología (Inameh), entre otras 
instituciones, comprometidos en la pro-
tección de nuestros parques”.

Subrayó que para el Gobierno Boli-
variano la  preservación del ambiente, 

de nuestros bosques, vegetación, cuen-
cas hidrográficas, es una prioridad 
establecida en la Constitución de la 
República Bolivariana de Venezuela, 
donde están especificados los paráme-
tros para la protección del equilibrio 
ecológico y de los bienes ambientales, 
patrimonio común e irrenunciable de 
la humanidad.

Precisó que en cada entidad y muni-
cipio se van a activar los Comandos Es-
tadales y Municipales para responder a 
cualquier contingencia que se registre 
en el país con funcionarios expertos en 
el combate de incendios forestales y en 
cumplimiento del objetivo N° 5del Plan 
de la Patria 2019-2025, que establece la 
preservación del planeta, de la madre 
Tierra y del ambiente.

La ministra Meléndez puso a la dis-
posición los cuadrantes de paz para que 
haya una brigada de protección del am-
biente en cada una de las comunidades 
en una labor de corresponsabilidad.

En materia de capacitación, la titular 
del Mpprijp indicó que en el primer se-
mestre del año la UNES formará a 4 mil 
nuevos bomberos forestales y guardapar-
ques, que se unirán al pie de fuerza de los 
organismos de prevención de la nación, 
“en cumplimiento a la tarea encomenda-
da por el jefe de Estado, Nicolás Maduro, 
de formar 10 mil bomberos forestales y 
10 mil guardaparques, instrucción que 
vamos a cumplir con apoyo de la UNES, 
la Milicia Bolivariana y los movimientos 
sociales, un recurso humano que está en 
todos los rincones de nuestra patria”.

Destacó que en la ciudad capital aún 
se siente el ambiente fresco y húmedo, 
pero la situación es diferente en los lla-
nos venezolanos, donde comenzaron los 
incendios forestales. “Vamos a estar su-
pervisando y monitoreando a nivel na-
cional que se cumpla con todo lo previsto 
en materia de prevención”, agregó. Des-
tacó también que en Carabobo y Aragua 
ya comenzaron los incendios, y que ya se 
están combatiendo.

Además informó que el viceministro 
para la Gestión de Riesgo y Protección 
Civil, Eduardo Hurtado, ha entregado 
equipamiento para los Cuerpos de Bom-
beros y Protección Civil en todo el país, 
pues es importante estar equipados ante 
cualquier emergencia.

La medida se corresponde con los objetivos del Plan Carabobo 200

 

T/ L.A.Y.
Caracas

Autoridades del Vicemi-
nisterio del Sistema Inte-

grado de Investigación Penal 
(Visiip) revisaron los aspectos 
fundamentales del Plan Na-
cional contra los Delitos In-
formáticos.

Las nuevas formas delictivas 
de extorsión y secuestro en re-
des sociales, los mecanismos 
de difusión de información 
preventiva y la actualización 
de las leyes correspondien-
tes, son algunos de los tópicos 
que tratarán los expertos de 
esta área, que incluye a los 
funcionarios de la División de 
Investigación de Delitos Infor-

máticos del Cuerpo de Investi-
gaciones Científicas, Penales y 
Criminalísticas (Cicpc).

El encuentro de trabajo estu-
vo encabezado por el C/G Hum-
berto Ramírez, quien destacó 
la importancia de fortalecer la 
prevención, la operatividad y 
la formación especializada de 
las funcionarias y funciona-
rios encargados de investigar 
este tipo de delitos para man-
tenerse a la vanguardia de las 
nuevas modalidades.

“El Cicpc viene realizando 
un trabajo importante en el 
área que debe ser potenciado a 
través de un plan integral que 
aborde de manera amplia y 
estructurada los delitos infor-
máticos”, destacó Ramírez.

T/ L.A.Y.
Caracas

En el estado Zulia se efectuó la incautación 
de siete envoltorios tipo panela, con un 

peso de tres kilogramos con seiscientos noven-
ta y cinco gramos de marihuana así como  la re-
tención de un arma de fuego tipo pistola, marca 
Glock, serial EHV515 y quince cartuchos ca-
libre 9 mm sin percutir, ocultos en un  bolso, 
pertenecientes a los ciudadanos identificados 
como Gerardo Enrique Núñez González, Henry 
Jesús Coba Hernández y Raimundo Hernández, 
integrantes la banda de   “Roselvert”.

Este procedimiento fue realizado por efectivos 
de la Guardia Nacional Bolivariana y los implica-
dos se trasladaban en un vehículo tipo moto, con 
destino a Maracaibo, estado Zulia.  A estos ciuda-
danos se les imputará por Tráfico ilícito de Droga 
y porte ilícito de arma de fuego.

Este mismo componente de la Fuerza Armada 
Nacional pero en el sector Urachiche, municipio 
Urachiche, estado Yaracuy,  realizó la retención 
de tres envoltorios tipo panela, con un peso un 
kilogramo con seiscientos sesenta gramos de ma-

rihuana y un teléfono celular, ocultos en la male-
tera de  un vehículo, perteneciente al ciudadano 
identificado como Darwin Rafael Parra Rivero.

En Bolívar en la población de Caicara del Ori-
noco funcionarios de la GNB detuvieron a dos su-
jetos quienes de manera ilegal se dedicaban a la 
compra ilegal de oro en la localidad.

El General de Brigada Adolfo Rodríguez Cepe-
da comandante de la Zona N° 62 de la GNB en el 
estado Bolívar quien cumpliendo instrucciones 
del MG Fabio Zavarse Pabón informó que efecti-
vos militares del Destacamento N° 626 durante 
labores de patrullaje arrestaron a Omar Akram 
Nasr Ismail y Deivid Daniel Timoco Jaramillo.

Rodríguez Cepeda precisó que ambos sujetos 
fueron sorprendidos cuando realizaban la com-
pra clandestina de material aurífero.

En el procedimiento se les incautó una  alfom-
bra, dos  sopletes, una máquina contadora de bi-
lletes, dos  cucharones metálicos, un  peso elec-
trónico, dos gramas y media de oro y 129 millones 
de bolívares.

Los detenidos fueron puestos a la orden del Mi-
nisterio Público por no poseer la permisología legal  
para el ejercicio de actividades conexas de minería.

Fue desarticula  la banda del “Roselvert”

GNB incauta droga y armas en el Zulia  
A causa de la extorsión y el secuestro  por redes sociales 

Potencian lucha contra  
los delitos informáticos  
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Considera que la ausencia de una 

alternativa clara contribuye a generar 

una sensación de zozobra

T/ Redacción CO-AVN
F/ Cortesía
Caracas

En un artículo publicado en el por-
tal web El País, el dirigente político 

Henrique Capriles Radonski pide a toda 
la oposición “superar la retórica”, y hace 
hincapié en la necesidad de fijar con ur-
gencia una agenda común.

Para el líder opositor, 2021 arrancó 
con un “vacío gigantesco” y la población 
siente que la oposición se ha convertido 
“en una confusa mezcla que genera una 
incertidumbre que solo le conviene a 
quienes tienen el poder”.

Considera que a la gravísima crisis 
institucional y económica del país se han 
sumado en los últimos meses los efectos 
devastadores de la pandemia de corona-
virus.

Capriles sostiene que además de las 
disfunciones del régimen, una desastro-
sa gestión económica, las violaciones a 
los derechos humanos, el colapso de los 
servicios públicos y el hostigamiento a 
los medios de comunicación, la ausencia 
de una alternativa clara contribuye a 
generar una sensación de zozobra. “Un 
contexto como este nos impone la necesi-
dad de establecer una agenda común con 
urgencia”, afirma.

El dirigente centra su estrategia en 
buscar lo que llama “hecho político real” 
en contraposición a lo que han hecho el 
opositor Juan Guaidó, a quien no men-
ciona abiertamente, y Leopoldo López, 
a quienes acusa de construir un aparato 
que pretende actuar como gobierno en la 
sombra y que en la práctica, pese a dos 

años de intentos, no ha logrado derrocar 
a Maduro.

El País.com, refiere asimismo que ese 
“hecho político real” es, por encima de 
todos los demás, una competencia electo-
ral limpia. Hasta ahora, sin embargo, no 
se han dado las condiciones.

El propio Capriles abrió la puerta el pa-
sado mes de septiembre a participar en 
las elecciones parlamentarias de diciem-
bre. Finalmente renunció, por el des-
conocimiento del proceso por la Unión 
Europea.

La propuesta de buscar una fórmula 
para ir a unas elecciones, rechazada 

tajantemente por partidos opositores, 
le costó a Capriles duras críticas inter-
nas. Pero al mismo tiempo el profundo 
desgaste de Guaidó y el rumbo incierto 
lo han impulsado a buscar otros cami-
nos para construir un nuevo proyecto.

En su opinión, la oposición debe ape-
garse a una agenda que “le dé a los 
venezolanos posibilidades reales de 
transformación”. Sus prioridades son 
tres: “La situación humanitaria y el 
Covid-19, la reinstitucionalización del 
país y la atención de los venezolanos 
que viven en las regiones más allá de 
Caracas”.

Capriles, que a su vez propone la crea-
ción de una junta nacional de vacuna-
ción, afirma en primer lugar que se trata 
de hacer frente a la pandemia. Venezuela 
ha contabilizado muchos menos conta-
gios y muertes que los países vecinos, 
pero detrás de las estadísticas y la des-
trucción de los mecanismos de control 
público hay un probable subregistro de 
los casos y falta de transparencia. “Hay 
que atender la vacunación de los venezo-
lanos. Ante una pandemia con la cual el 
régimen ha mentido, engañado y maqui-
llado cifras, debe ser una prioridad para 
nosotros obtener las vacunas”, afirma.

En segundo lugar, llama a la oposición 
a emprender un camino realista. “Son 
varios los comunicados de gobiernos de-
mocráticos y organismos multilaterales 
insistiendo en la búsqueda de una salida 
política pacífica y negociada que alivie el 
sufrimiento de los venezolanos”, escribe 
el político. “Los países que apoyan nues-
tra lucha democrática hablan de nego-
ciación, pues alineemos a todas las par-
tes e insistamos en lograr el nuevo Poder 
Electoral que le han negado a los vene-
zolanos así como un Tribunal Supremo, 
un fiscal y un contralor que le den a las 
instituciones un equilibrio republicano 
reconocido por todos”, exhorta.

Finalmente, Capriles pide más aten-
ción a las regiones del país, que pade-
cen la crisis con más sufrimiento que 
Caracas, sin información y más invi-
sibles que nunca. “Nuestra lucha pasa 
primero por la provincia: visibilizarla, 
organizarla y darle alcance y objetivo 
político. No es dejar por fuera a Cara-
cas, sino de organizar al país desde las 
regiones, los estados y los municipios. 
Allí está la mayoría de la población y 
también los problemas económicos y 
sociales más graves del país”, recuerda 
el dirigente opositor.

La invita a desarrollar estrategias que ofrezcan posibilidades reales de transformación

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

La presidenta del Órgano Superior de la Mi-
sión Venezuela Bella, Jacqueline Faria, 

informó este miércoles que se han realizado 
5.280.000  desinfecciones a nivel nacional desde 
el 15 de Abril de 2020 Durante la jornada N°41 de 
limpieza y desinfección en el Sistema Teleféri-
co Waraira Repano, indicó que “son un ejército 
desplegado a escala nacional que trabaja ardua-
mente por mantener a raya la pandemia”.

“La desinfección y limpieza forman parte 
de la estrategia diseñada por nuestro pre-
sidente Nicolás Maduro, para combatir la 

Covid-19, también un esfuerzo colectivo de 
hombres y mujeres que salen a combatir 
este enemigo invisible que azota la huma-
nidad”, dijo.

La también Jefa de Gobierno del Distrito 
Capital (GDC), junto al ministro del Poder 
Popular para el Turismo y Comercio exte-
rior, Alí Padrón, supervisaron la desinfec-
ción de los funiculares y locales comerciales 
del Waraira Repano, lugar de visita y recrea-
ción del pueblo venezolano.

Padrón agradeció el apoyo de la Misión 
Venezuela Bella por desinfectar las 72 cabi-
nas del parque Waraira Repano, los 800 me-
tros que existen entre el teleférico y el Hotel 
Humboldt y los 38 espacios comerciales.

Para combatir la Covid-19 en el país 

Más de 5.280.000 desinfecciones realizado por la Misión Venezuela Bella
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Horacio Cabrea Sifontes revela 

en su investigación sobre la 

Guayana esequiba y el Laudo 

de París algunos elementos 

claves que llevaron  al fallo 

que concedió a Inglaterra el 

inmenso territorio venezolano 

del Esequibo. El magistrado 

ruso Federico de Martens, 

presidente del tribunal,  

cuadró la decisión a favor  

de Gran Bretaña a cambio 

de concesiones territoriales y 

amenazó a los estadunidenses 

que representaban  

a Venezuela con otorgar  

más territorio a los ingleses 

si no se sumaban al acuerdo 

planteado. La carta póstuma 

de Severo Mallet-Prevost, 

publicada en 1948, dio 

detalles del injusto dictamen

T/ Manuel Abrizo
F/ Archivo CO
Caracas

E
n el libro La verdad so-
bre nuestra Guayana 
Esequiba, su autor, Ho-

racio Cabrera Sifontes, desen-
traña algunas de las claves y 
enigmas que rodearon el llama-
do Laudo de París de 1899 en el 
que Venezuela fue despojada del  
inmenso territorio Esequibo. 
Sifontes devela la componenda 
previa que llevó a la decisión 
unánime del fallo, examina la 
actuación del ruso Federico de 
Martens, presidente del Tribu-
nal Arbitral, y el papel que juga-
ron nuestros “representantes”, 
el juez estadounidense David 
Josianh Brewer, el Escritorio 
de Derecho Internacional del 
jurista Severo Mallet-Prevost y 
Melville Weston Fuller. Igual-
mente menciona las negocia-
ciones ruso-inglesas y de canjes 
territoriales en diversas partes 
del globo. Al final, Horacio Ca-
brera  Sifontes concluye que fui-
mos traicionados por nuestros 
representantes y que la carta de 
Severo Mallet-Prevost, publica-
da después de su muerte,  en la 

que revela la verdad de lo ocu-
rrido, es una especie de “mea 
culpa”  por el remordimiento 
que lo embargaba.

Publicado originalmente en 
1970 bajo el título de Guayana 
Esequiba, el libro de Sifontes fue 
reeditado, revisado y ampliado 
por Monte Ávila Editores en 
1988. La obra se suma a la larga 
documentación e investigación 
hecha por venezolanos sobre el 
despojo de que fue víctima Ve-
nezuela en el laudo arbitral.

“Se trata sin duda de un volu-
men de innegable importancia, 
tanto por el acopio de datos que 
reúne el autor, como por el cono-
cimiento y la experiencia de mu-
chos años dedicados al estudio 
del tema”, señala Monte Ávila 
sobre el libro.

Horacio Cabrera Sifontes, fa-
llecido en la década del noventa 
del siglo pasado, nació en Tu-
meremo, estado Bolívar. En su 
juventud participó en las luchas 
antigomecistas por lo cual estu-
vo cuatro años preso en La Ro-

tunda. Cursó estudios de inge-
niería de sonido en California y 
trabajó al lado de Rómulo Galle-
gos en la adaptación fílmica de 
Doña Bárbara. Fue gobernador 
del estado Bolívar y miembro 
del senado durante el periodo 
1963-68. Entre otras obras, es 
autor de un libro sobre La Ru-
biera, el extenso hato formado 
por las sucesiones de los Mier 
y Terán y considerado el mayor 
latifundio venezolano durante 
el periodo colonial.

En el prólogo a la segunda edi-
ción, Sifontes introduce el tema 
y a grandes rasgos desmenuza 
el entramado de lo ocurrido en 
París.

“El  2 de agosto de 1905”, así 
comienza, “se concluyó la de-
marcación del lindero de Vene-
zuela con la Guayana Británica, 
basado en un laudo fraudulento, 
dictado en París en 1899, donde 
Inglaterra, siendo parte intere-
sada, no permitió que estuvié-
semos presentes en resguardo 
de nuestros intereses. Fuimos 

obligados a nombrar represen-
tantes extraños. Por sugerencia 
del General Benjamín Harrin-
son, ex presidente de los Estados 
Unidos de Norte América, quien 
a su vez estaría como ‘Amigable 
Componedor’, nuestro mandato 
lo ejerció el Escritorio de Dere-
chos Internacionales del jurista 
Severo Mallet-Prevost. Estos fi-
nalmente suscribieron un acuer-
do unánime que nos despojó de 
un inmenso territorio, situado 
dentro de los linderos que cons-
tituían la Capitanía General de 
Venezuela y que nos fueron re-
conocidos por España después 
de la Independencia. Linderos 
que Inglaterra siempre quiso 
invadir y zona de la cual mandó 
a levantar mapas con fines pre-
concebidos. Al materializarse el 
laudo de París, nos había queda-
do tan solo la resignada obliga-
ción al silencio”.

Cabrera señala luego que en 
enero de 1944, el Gobierno vene-
zolano honró al abogado Severo 
Mallet-Provost con la Orden del 

Libertador, en reconocimiento 
a lo que se creyó su muy sincero 
servicio. Sin embargo, al falle-
cer Provost en 1948, un docu-
mento que había dejado en ma-
nos de un juez, para ser abierto 
después de su muerte, relataba 
en forma concisa y elocuente 
las irregularidades de que fui-
mos víctimas y que rendían 
nula la decisión del Tribunal de 
Arbitraje. En esa oportunidad 
se hicieron las reclamaciones 
pertinentes y se acordó una 
reunión en Ginebra, a la cual 
asistieron Inglaterra y la para 
entonces Guayana Británica. 
Allí se convino reactualizar la 
discusión sobre nuestros lin-
deros “que salieron de la fase 
inerte de cosa juzgada en la cual 
habían permanecido”.

“Después de leer el Memorán-
dum de Mallet Prevost”, conti-
núa Cabrera, “y las anotaciones 
del juez Otto Shervwich, donde 
certifica que se le arrebató a 
Venezuela un extenso territorio 
‘SOBRE EL CUAL GRAN BRE-

A Gran Bretaña se le concedió un territorio acerca del cual no tenía la menor sombra de derecho
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TAÑA NO TENIA LA MENOR 
SOMBRA DE DERECHO’, flota 
en el ambiente una interrogan-
te cuya respuesta he venido a 
encontrar después de publicada 
la primera edición de Guayana 
Esequiba”.

La pregunta es, apunta, ¿nos 
traicionaron nuestros repre-
sentantes escogidos a tan alto 
nivel cultural y moral o fueron 
sorprendidos en su buena fe?

EL ASUNTO DE LA UNANIMIDAD
A partir de la pregunta, Sifon-

tes precisa que es necesario ha-
cer un poquito de historia. Aquí 
aparece la figura de Federico 
de Martens, jurista ruso, pro-
fesor de Derecho internacional 
en San Petersburgo, universal-
mente conocido en el mundo de 
las ciencias políticas y sociales 
por sus numerosas obras, entre 
ellas un Tratado de Derecho 
Internacional, cuya vigencia 
imperaba en aquel momento y 
cuyas cláusulas debían obser-
varse para dar validez a los con-
venios entre Estados. Martens 
era miembro del Consejo de 
Relaciones Exteriores de Rusia. 
Le tocaría presidir el Tribunal 
Arbitral como parte imparcial y 
de buena fe.

Sifontes se refiere a un diálogo 
revelador sostenido entre David 
Josiah Brewer y Severo Prevost 
en el que el primero le cuenta al 
segundo la propuesta del presi-
dente del tribunal, Federico de 
Martens.

Brewer dijo: “Mallet-Prevost 
es inútil continuar por más 
tiempo esta farsa, pretendiendo 
que nosotros fuimos jueces  y 
Ud. Abogado. El Magistrado Fu-
ller y yo hemos decidido reve-
larle confidencialmente lo que 
acaba de pasar. De Martins ha 
venido a vernos y nos informa 
que Russel y Collins están dis-
puestos a decidir en favor de la 
línea Shomburgk, que, partien-
do de Punta Barima en la costa, 
daría a Gran Breteña el control 
de la boca principal del Orino-
co y que si nosotros insistimos 
en comenzar la línea partiendo 
de la costa en el río Moroco, él 
se pondrá del lado de los bri-
tánicos y aprobará la Línea 
Shomburgk como la verdadera 
línea frontera”. Después añadió, 
apunta Sifontes: “Martens esta-
ba ansioso de lograr una senten-
cia unánime, y si aceptamos la 
línea que propone, él obtendría 
la aquiescencia de Lord Rusell 
y Lord Collins (representantes 
ingleses) a fin de llegar a una 
decisión unánime”.

Cabrera Sifontes se pregun-
ta ¿por qué el empeño de Mar-
tins en conseguir una decisión 
unánime?, y si con la propuesta 
se trataba de esgrimir por sor-

presa una mentira audaz, o era 
una posición indigna a la cual 
cedían  Brewer, Fuller y Mallet-
Prevost. La respuesta la da el 
propio Martens en uno de sus 
tratados de Derecho Interna-
cional: solo la unanimidad daba 
fuerza legal a la sentencia.

Martens sienta en el tratado: 
“… Lo que la mayoría decide 
no es absolutamente obligato-
rio para la minoría; someter 
ésta a la autoridad de aquella, 
sería violar el principio de in-
dependencia de los Estados. 
Los esfuerzos deben dirigirse a 
conseguir que la minoría desis-
ta de su posición y se ponga de 
acuerdo con la mayoría. Si no 
se obtiene la unanimidad, no 
se habrá conseguido el fin de la 
reunión, que debe considerarse 
fracasada”. En el mismo texto 
concluye: “La negativa de rati-
ficación reestablece las cosas al 
Statu Quo Ante”.

“Tenemos que admitir”, con-
sidera Cabera Sifontes, “que la 
tesis de la amenaza era falsa. 
No se puede creer que personas 
especializadas no supieran lo 
que hacían en un caso tan ruido 
y tan bien pagado. De Martens 
actuaba también al servicio 
de Inglaterra. Su ‘arreglo…’ se 
forjó cuando, como aparece en 
Actas, se lo llevaron por unos 
días a Londres los demás jue-
ces ingleses. Qué o cuánto cos-
tó la ‘unanimidad’, es cosa que 

jamás sabremos. Inglaterra en 
esos momentos formulaba exi-
gencias a Rusia que Martens 
manejaba según la mejor conve-

niencia de los intereses rusos y 
suyos personales”.

En las páginas de su tratado, 
De Martens  trata las negocia-

ciones ruso-inglesas en diversas 
partes del globo y detalla citas 
y consideraciones del famoso 
Diario de  Robert Kerr Porter, 
quien de encargado de negocios 
de Gran Bretaña en Venezuela  
es transferido a Rusia donde se 
entrevista con el zar y le entre-
ga el trabajo de Agustín Codazzi 
sobre la geografía e historia de 
Venezuela, que el zar recibió 
“visiblemente emocionado”.

“O sea”, asienta Sifontes, 
“que Rusia negociaba con In-
glaterra zonas de influencias 
y dominios territoriales y que-
ría documentarse sobre las 
concesiones que hacía”.

LA TRAICIÓN
Porter había sido reempla-

zado en Venezuela por Daniel 
Florencio O ¨Leary, edecán de 
Bolívar y autor de las famosas 
Memorias de O´Leary.

“Fue enviado como represen-
tante de Venezuela ante Gran 
Bretaña y enseguida regresó 
como representante de Gran 
Bretaña en Venezuela, espe-
cíficamente encargado de las 
diligencias tendientes a arre-
batarnos el discutido territorio 
fronterizo. Así lo confiesa en 
carta que es hoy de dominio pú-
blico y que le ha merecido epíte-
tos muy poco honrosos”, indica 
Cabrera Sifontes.

Acerca del laudo indica: 
“Nuestros representantes con-
vinieron en la unanimidad, 
favoreciendo a Gran Bretaña, 
que a su vez cedía a Rusia el 
paso por Afganistán. En otras 
palabras, entre Inglaterra y 
Rusia se negoció nuestra Gua-
yana, y a favor de tal atropello 
votaron nuestros representantes 
americanos”.

En resumen, añade el histo-
riador venezolano, Inglaterra 
cubrió todos los ángulos con 
gente capaz y conocedora del 
medio.

“Porter fue enviado a Rusia, 
O ¨Leary a Venezuela, el Gober-
nador Light a Demerara, y, para 
fijar el lado favorable de la ba-
lanza, cuando llegó el arbitraje, 
Inglaterra se vale del habilísimo 
Federico de Martens. Aun en 
estas condiciones de lucha des-
igual, estábamos salvados por 
el Art. VI del Código de De Mar-
tens, pero nuestros representan-
tes nos traicionaron. Ellos han 
podido hacer constar su mino-
ría con un mínimum de esfuer-
zo y tal acto hubiera evitado el 
despojo. Fue tal remordimiento 
el que como “mea culpa” se tra-
duce en el documento de Severo 
Mallet-Prevost, cuyo anagrama 
ya había sido sacado por un gua-
yanés inconforme en la oportu-
nidad de su condecoración: “Te 
ves perverso, mallote…”.
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T/ Redacción CO
Guarenas

En la segunda fase del proceso de di-
gitalización del pasaje en Guarenas, 

ayer se inició ela bancarización de con-
ductores de 28 líneas de transporte de 
esta subregión mirandina para el pago del 
Pasaje Integral Miranda (PIN) Libre Pago 
del sistema R4 Transporta de MiBanco.

Para dar inicio al proceso, participó el 
alcalde Luis Figueroa junto al presiden-
te de MiBanco, Ricardo Montilla, y el 
presidente de Libre Pago, Silvio Vascon-
celos. Los conductores fueron atendidos 

por el personal de MiBanco con medi-
das de bioseguridad para la recepción 
de los recaudos y autorización mediante 
la firma y la huella.

El alcalde Luis Figueroa aseguró que 
con este sistema de pago automatizado 
se estarán beneficiando 28 líneas con 
rutas urbanas en Guarenas junto con 
cinco líneas de Guarenas-Guatire y seis 
líneas con rutas suburbanas Caracas-
Guarenas. “En esta asociación, nosotros 
buscamos que se permita el financia-
miento del transporte por la vía bancaria 
para que pueda seguir funcionando el 
transporte con el movimiento del capital. 

Con este movimiento, nos despegamos de 
la moneda y damos soluciones activas e 
inteligentes a los ciudadanos”, manifestó 
Figueroa.

Ricardo Montilla explicó que en esta 
fase a los transportistas, de manera rápi-
da, se les abre la cuenta bancaria y se les 
activa la tarjeta de débito con la que paga-
rán el pasaje en puntos de venta. “Habrá 
un segundo proceso de parte del gobierno 
regional, de la alcaldía y del sindicato del 
transporte, que será anunciado próxima-
mente para hacer entrega de los puntos 
de Libre Pago”, precisó Montilla.

Silvio Vasconcelos señaló que Libre 
Pago tiene presencia en Guarenas-
Guatire desde hace más de ocho meses 
con los servicios de pago electrónico 
de transporte en más de cinco líneas 
suburbanas con la movilización de 
500.000 usuarios.

T/ Redacción CO
Maracaibo 

Tanto la plaza Bolívar de Mara-
caibo como el Paseo Ciencias 

del estado Zulia están recibiendo 
un mantenimiento especial, como 
parte de los preparativos para con-
memorar el bicentenario de la Bata-
lla de Carabobo y los 200 años desde 
que la provincia de Maracaibo se 
sumó al proceso independentista  
en 1821.

El alcalde de Maracaibo, Wi-
lly Casanova realizó un recorrido  
acompañado por el gobernador del 
Zulia, Omar Prieto; José Moreno 
Martínez, comandante de la Región 
Estratégica Occidental, y la direc-
tora del Servicio Desconcentrado de 
Plazas y Parques (Sedepar), Mariel 
Benítez.

Benítez señaló que en el Paseo Cien-
cias se están sustituyendo más de 80 
postes y 160 luminarias con nuevas 
luces LED de bajo consumo, además 
de trabajos de arborización, la reacti-
vación del tanque de 100 mil litros de 
agua y el mantenimiento a los pisos  
e infraestructura.

Estas labores están contempladas 
dentro del proyecto Plazas Emble-
máticas, que forma parte del Plan de 
Rehabilitación y Mantenimiento de 
Plazas y Parques 2021, concebido para 
el control y mantenimiento periódico 
del circuito de las 17 plazas icónicas 
del municipio, a su vez enmarcado 
en el plan Maracaibo Bella para la  
recomposición de la ciudad.

NUEVOS ESPACIOS
Benítez agregó que se está traba-

jando en la rehabilitación de la pla-

za Antonio José de Sucre y del puen-
te Muñoz Tébar, en la avenida Bella 
Vista; y adelantó que pronto será 
atendida la Plaza Santa Bárbara y 
las jardineras de la Calle Derecha, 
en el casco central de Maracaibo.

Señaló que con el rescate del espacio 
público de la ciudad se está impulsan-
do el renacer de la esperanza de la ciu-
dadanía, pues se aprecia un impacto 
positivo en el entorno de las primeras 
cinco plazas recuperadas aledañas a 
la avenida Universidad.

Indicó que se tiene previsto el Plan 
36, que contempla el rescate de las 
plazas internas de las parroquias, es-
pecíficamente dos por cada parroquia 
con miras a ir aumentando el núme-
ro, a través del trabajo conjunto con la 
Dirección General de Infraestructura 
y la Dirección General de Servicios 
Públicos.
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De 28 líneas

Transportistas de Guarenas abrieron cuentas
bancarias para activar pasaje integral Miranda

Atenderá 21 sectores

Desarrollarán un operativo 

para recolectar 5.186  

cilindros que serán llenados  

y posteriormente distribuidos

T/ Luis Tovías Baciao
F/ Alcaldía de Guacara
Valencia

L
a alcaldía de Guacara, 
estado Carabobo, rea-
lizó ayer una mega jor-

nada de distribución de más 
de 5.000 cilindros de gas en 21 
sectores del municipio, notifi-
có Johan Castañeda, alcalde 
de esta localidad.

Este programa es dirigido por 
la Corporación para la Comer-

cialización y Distribución del 
Gas (Gas Drácula), sostuvo Cas-
tañeada en la planta de llenado 

El Nepe. Y acotó: “Este plan se 
organiza gracias al trabajo del 
gobernador del estado Carabo-

bo, Rafael Lacava, y el apoyo del 
presidente Nicolás Maduro”.

Señaló que con este esfuerzo 
se irá “regularizando el sumi-
nistro de distribución del gas 
en el municipio, para así darle 
respuesta a al pueblo”.

Las zonas asistidas son Va-
lles de Vigirima, Valle Dorado, 
Casitas de Malavé Villalba, La 
Compañía, La Lucha, La Mila-
grosa, Avispero Norte, Turumo 
II y 1ra y 2da Etapa de Ciudad 
Alianza. Asimismo, Cabrito, 
Valles de Yagua,, Los Girasoles 
y el Perrote 4.Augusto Malavé 
Villalba, Brisas del Lago, Vi-
lla Alianza I y II, La Manga de 
Yagua, y los sectores 2 y 8 del 
Samán.

De acuerdo con datos de 
prensa alcaldía de Guacara, 
se desarrollará un operativo 
para recolectar 5 mil 186 ci-
lindros que serán llenados y 
posteriormente distribuidos 
con el apoyo de los jefes de 
comunidad y jefes de calle de 
cada sector.

Cabe destacar que tanto los 
miembros del plan como los 
integrantes de las comunida-
des asistidas cumplen con los 
protocolos de bioseguridad 
respectivos para el combate 
del covid-19, en el contexto de 
las políticas nacionales en este 
campo de salud.

Las redes sociales de Gas 
Drácula, por su parte, han 
reiterado en los últimos días 
que de forma progresiva se 
reactivaría este servicio para 
subsanar la falta del gas en 
distintos puntos de la región 
central.

La policía del estado Bolívar (PEB) 
reforzará el patrullaje y la vigilancia 
contra la presencia de minitecas y la 
realización de espectáculos públicos 
no autorizados durante la semana de 
cuarentena estricta.

Así lo informó, el secretario de Seguri-
dad Ciudadana de la Gobernación de Bo-
lívar, comisario Alex Pantín, al culminar la 
primera reunión anual de coordinación de 
políticas de seguridad realizado en Ciudad 
Guayana.

En este encuentro, estuvieron presentes 
el comandante de la PEB, comisionado 
jefe Angel Suárez, así como los coordina-
dores de los Centros de Coordinación Po-
licíal de este organismo en las diferentes 
parroquias de la mayor urbe del suroriente 
venezolano.

 

Desde la calle 4 con 11 del sector Cruz 
Verde en el municipio Miranda, estado 
Falcón arrancó el Plan Bacheo 200 para 
atender en una primera etapa a cuatro 
comunidades.

El alcalde de Coro, Pablo Acosta Pérez, 
señaló que empezarán por los sectores 
populares de Arístides Calvani, Barrio 
Cruz Verde, Curazaíto, Las Velitas, sin 
embargo se desplegarán por toda la juris-
dicción cumpliendo las instrucciones del 
presidente Nicolás Maduro y el goberna-
dor Víctor Clark.

“Hemos arrancado este plan para sol-
ventar toda la vía por donde transita 
nuestro transporte público, que fue una 
petición de nuestro poder popular, y ahora 
vamos a nuestros caseríos y barrios, las 
entradas de las urbanizaciones, en la pri-
mera fase que terminamos en el mes de 
diciembre fue solventar el bacheo de las 
principales avenidas y del alumbrado”,  
especificó Acosta.

Para conmemorar el bicentenario de la Batalla de Carabobo

Alcaldía de Maracaibo embellece la plaza Bolívar y el Paseo Ciencias
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Dos de las personas fallecidas 

caminaban frente al edificio  

cuando se produjo la explosión.  

Se encuentra desaparecido  

un trabajador que reparaba  

una caldera en la edificación

T/ Redacción CO-RTVE
F/ Cortesía
Madrid

A
l menos tres víctimas fatales, 
once heridos y un desaparecido 
fue el saldo de una explosión y 

un incendio ocurrido ayer en un edificio 
ubicado en el centro de Madrid, España.  

La explosión se produjo por un escape 
de gas y destruyó varias plantas de un 
edificio que pertenece a la parroquia 
Virgen de la Paloma y se encuentra 
entre una residencia de mayores y un  
centro educativo.

El vicepresidente de la Comunidad de 
Madrid, Ignacio Aguado, informó que 
en el siniestro fallecieron una mujer de 
85 años y dos hombres cuyas edades se 
desconocen. Dos de las víctimas cami-
naban frente al edificio al momento de 
la explosión. 

El delegado del Gobierno, José Ma-
nuel Franco, confirmó que la fuga de 
gas fue la causa de la explosión e infor-
mó que la persona desaparecida es un 
trabajador que estaba reparando la cal-
dera del edificio 8 de la calle Toledo. 

Las autoridades informaron que las 
personas que se encontraban en la resi-
dencia de mayores privada Los Nogales 
y en el Colegio La Salle han salido ilesas 
de este siniestro. 

Varios de los heridos fueron traslada-
dos a los hospitales La Paz, Clínico Ra-
món y Cajal y Fundación Jiménez Díaz. 
El resto de las personas lesionadas pidie-
ron ser atendidos en el puesto sanitario 
montado en el sitio.  

La detonación ocasionó daños en las 
cuatro plantas del edificio, que según 
informó la propia parroquia, se trata 

de salones y viviendas de los sacerdo-
tes, que fueron atendidos por el Samur  
y están fuera de peligro. 

Nº 3.956 | 11

Científicos de California que analiza-
ban muestras de coronavirus en busca 
de la nueva cepa identificada en Reino 
Unido la encontraron, aunque en po-
cas muestras. Pero descubrieron otra 
variante del virus, vinculada con va-
rios brotes grandes en el estado. Los 
funcionarios de salud pública de Ca-
lifornia confirmaron que se trata de la 
variante L452R del SARS-CoV-2, que 
se ha vuelto cada vez más común en  
varios condados.

Los hospitales de Japón se encuentran 
al borde del colapso debido al aumento 
de enfermos graves de Covid-19, mien-
tras el país asiático se encuentra sumido 
en la tercera ola de la pandemia. Se ha 
incrementado el número de personas en 
listas de espera para ser hospitalizadas, 
lo que ha llevado  a los funcionarios a 
limitar la atención médica a pacientes 
gravemente enfermos de coronavirus 
debido a la escasez de camas.   

El Fondo de Naciones Unidas para la In-
fancia (Unicef) en su página web divulgó 
una guía práctica para ayudar a las fami-
lias a enfrentar la pandemia de Covid-19, 
que incluye numerosos artículos, conse-
jos de expertos y videos educativos diri-
gidos a madres y padres. La necesidad 
del uso de la mascarilla, mantener el dis-
tanciamiento físico y un correcto lavado 
de las manos figuran entre los primeros 

consejos de la guía. También ofrece in-
formación detallada sobre las vacunas..  

Alrededor de 25 personas alojadas en las 
instalaciones de asistencia de la Oficina 
de Caridades Papales recibieron ayer la 
primera dosis de la vacuna contra el co-
ronavirus en el atrio del Aula Pablo VI, 
que está en desuso debido a la pande-
mia. El proceso lo coordinó el cardenal 
Konrad Krajewski, jefe de la oficina de 
caridad papal que se encarga de cuidar a 
los sintecho de la capital italiana. El papa 
Francisco fue vacunado con el fármaco 
de Pfizer y BioNTech el 13 de enero.

El Ministerio de Sanidad de España in-
formó que en este país se registraron 
41.576 nuevos casos de coronavirus, de 
los cuales 18.500 fueron diagnosticados 
en la jornada anterior. El último reporte 
recoge además 464 nuevas muertes por 
Covid-19.Con estos datos España con-
tabiliza 2.412.318 positivos confirma-
dos y 54.637 decesos..

El ministro de Relaciones Exteriores 
de Zimbabue, Sibusiso Moyo, falleció a 
causa de la Covid-19, confirmó el presi-
dente de este país africano, Emmerson 
Mnangagwa. “Zimbabue ha perdido un 
dedicado servidor público y un verda-
dero héroe, y yo he perdido un amigo”, 
escribió el Mandatario en su cuenta  
en Twitter..

Un escape de gas provocó el estallido que derrumbó varias plantas de un edificio 

Más de 1.100 líderes sociales asesinado desde la firma del Acuerdo de Paz   

Confirman asesinato de la lideresa 
colombiana Linda Patricia Díaz  

T/ Redacción CO-Telesur 
F/ Cortesía
Bogotá

El pasado martes fue asesinada por 
hombres armados en el departa-

mento de Antioquía, Colombia, la lide-
resa social y política del municipio de 
Cáceres, Linda Patricia Díaz Romero.

Así lo confirmó el activista político y 
defensor de los derechos humanos Gus-
tavo Enrique Mestre en un mensaje en 
Twitter.

“El hecho ocurrió en el corregimiento 
de Guarumo, jurisdicción del municipio 
de Cáceres, Antioquia, donde gozaba de 
un alto reconocimiento por su liderazgo 
social y político”, señaló.

Por su parte, la senadora por el par-
tido Fuerza Alternativa Revoluciona-

ria del Común, Sandra Ramírez, al 
referirse al lamentable hecho destacó: 
“Es muy triste que sigan asesinando a 
los líderes de este país. Asesinaron a 
Linda Díaz, lideresa social y campesi-
na de la región, pertenecía a la Asocia-
ción de Campesinos y Agricultores de 
Villa San Roque. ¿Hasta cuándo?”, se 
preguntó.

Linda Patricia Díaz Romero fue 
candidata al Concejo Municipal de 
Cáceres por el Partido Unidad en las 
elecciones regionales de 2015, y fue 
reconocida además como una excelen-
te trabajadora de las instituciones de 
educación superior.

Su muerte agrega una víctima más a 
la larga lista de más de 1.100 asesinatos 
de líderes sociales en Colombia desde 
que se firmó el Acuerdo de Paz.
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Lograr la unión de todos  

los estadounidenses  

es la prioridad para el nuevo 

mandatario norteamericano, 

que tras ser juramentado 

aseguró que sus primeras 

acciones estarán dirigidas  

a atender la pandemia  

de Covid-19 

T/ Redacción CO-RT-EFE-AFP
F/ Cortesía
Washington 

E
n una ceremonia in-
usual, con extremas 
medidas de seguridad 

por la pandemia de Covid-19 
y para prevenir posibles dis-
turbios tras el asalto del 6 de 
enero en el Capitolio, Joe Bi-
den se juramentó ayer como 
el 46° presidente de Estados 
Unidos, acto al que no asistió 
el mandatario saliente Do-
nald Trump, que horas antes 
se dirigió en un helicóptero al  
estado de Florida. 

Luego de prestar juramento 
sobre la misma Biblia donde 
juró cuando fue investido como 
vicepresidente, Biden destacó 
que la prioridad de su gestión 
será lograr la unión de los es-
tadounidenses, con la finalidad  
de poner fin a la “guerra inci-
vil” entre las partes estadouni-
denses, refiriéndose al asalto a 
la sede del Congreso. 

Señaló que comienza su man-
dato “en un momento histórico 
de crisis y desafíos”, e indicó 
que sus primeras acciones es-
tarán destinadas a atender la 
pandemia de Covid-19 y a las 
familias estadounidenses.  

El demócrata se comprometió 
a ser un “presidente para todos 
los estadounidenses”, incluidos 
aquellos que no apoyaron su 
campaña.

“ESTE ES EL DÍA DE EEUU”
Al referirse a los hechos que 

han sacudido en su país dijo: 
“Este es el día de los EEUU”. 
Y enfatizó que lo sucedido de-
muestra que la democracia es 
“preciada” y “frágil”.

“Es el día de la democracia. 
Un día de esperanza. Un día que 
necesitábamos los americanos.  
Y estamos listos para el desa-
fío”, aseveró. 

Biden agradeció a sus prede-
cesores, Bill Clinton, George 
Busch y Barack Obama, por 
haber asistido a su investidura 
como presidente y destacó que 
en la actualidad en Estados 
Unidos hay muchos temas que 
resolver. “Tenemos mucho que 
hacer, mucho que reparar, mu-
cho que curar, mucho que cons-
truir”, dijo.

Enfatizó en la necesidad de 
luchar juntos contra el coro-
navirus, que ha contagiado a 
millones de personas en todo el 
mundo, y destacó que es necesa-
rio el apoyo de todos para zan-
jar la crisis. Al respecto agregó: 
“No me digan que las cosas no 
se pueden cambiar”. 

Entre otras promesas, el 
nuevo Mandatario estadouni-
dense se comprometió a repa-
rar las alianzas internaciona-
les, renovar acuerdos y luchar 
contra el racismo que aún per-
siste en su país. 

Biden dijo que “Estados Uni-
dos ha sido y sigue siendo luz 

para el mundo”.  Tras culmi-
nar su discurso, el Mandata-
rio pasó revista militar y pre-
senció un breve desfile militar. 
Luego se dirigió al cementerio 
de Arlington, donde rindió tri-
buto en la tumba del soldado 
desconocido. Luego se dirigió 
a la Casa Blanca.  

PRIMERAS ÓRDENES EJECUTIVAS 
El Presidente de Estados Uni-

dos firmó órdenes ejecutivas 
para el regreso de su país al 
Acuerdo de París, ordenó la vuel-
ta a la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) y la paralización 
de la construcción del muro  
en la frontera con México. 

Joe Biden firmó también ór-
denes sobre la pandemia de 
Covid-19, el cambio climático y 
la inmigración, que fueron pro-
mesas durante su campaña.

Pidió a todos los estadouniden-
ses usar mascarilla durante los 
primeros 100 días de su adminis-
tración. Ese es un período crítico, 
ya que las comunidades seguirán 

siendo vulnerables al virus in-
cluso cuando el ritmo de inmu-
nización aumente. El objetivo 
de Biden es aplicar 100 millones  
de inyecciones en 100 días.

RECONCILIACIÓN Y PAZ
El papa Francisco animó al 

nuevo presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, a fomentar 
“la reconciliación y la paz” en 
un mensaje de felicitación por 
la toma de posesión de su cargo. 
“Pido a Dios, fuente de toda sa-
biduría y verdad, que guíe sus 
esfuerzos para fomentar el en-
tendimiento, la reconciliación 
y la paz en Estados Unidos y 
entre las naciones del mundo a 
fin de promover el bien común 
universal”.

RUSIA ESPERA UNA LABOR  
MÁS CONSTRUCTIVA

La Cancillería de Rusia dijo 
que espera un trabajo “más 
constructivo” con el Gobierno 
del nuevo presidente estado-
unidense Joe Biden para pro-
longar el tratado de desarme 
New Start, que expira el 5 de 
febrero.

BUENA SUERTE
El presidente de México, An-

drés Manuel López Obrador, de-
seó este miércoles buena suerte 
a Joe Biden. “Deseo que todo sal-
ga muy bien, que esta ceremonia 
se lleve a cabo con tranquilidad, 
con paz, que sea para bien del 
pueblo de Estados Unidos, y es-
pero que durante los primeros 
días de su gestión, Biden haga 

público su plan migratorio, que 
podría ser clave para los más 
de 38 millones de personas de 
origen mexicano que viven en 
Estados Unidos”.

ISRAEL PIDE REFORZAR  
LA ALIANZA

El primer ministro israelí 
Benjamin Netanyahu pidió al 
nuevo presidente estadouni-
dense Joe Biden “reforzar la 
alianza” entre Israel y Estados 
Unidos para enfrentar “desa-
fíos comunes” como la “ame-
naza” iraní. “Espero trabajar 
juntos para continuar exten-
diendo la paz entre Israel y el 
mundo árabe y enfrentar desa-
fíos comunes”, dijo Netanyahu 
en un video de felicitación.

ES VITAL EL LIDERAZGO DE EEUU
El primer ministro británico, 

Boris Johnson, felicitó al demó-
crata Joe Biden en su juramento 
como 46º presidente de Estados 
Unidos y a su vicepresidenta 
Kamala Harris por su “históri-
ca investidura” como primera 
mujer en el cargo. “El lideraz-
go de Estados Unidos es vital 
en los temas que nos importan 
a todos y espero con impacien-
cia trabajar con el presidente  
Biden”, tuiteó Johnson.

“UN GRAN DÍA PARA  
LA DEMOCRACIA”

El primer ministro de Italia, 
Giuseppe Conte, al felicitar al 
demócrata Joe Biden n redes 
sociales dijo: “Le deseo un buen 
trabajo al presidente Joe Biden 
y a la vicepresidenta Kamala 
Harris. Es un gran día para 
la democracia, que trasciende 
las fronteras estadounidenses. 
Italia está dispuesta a afrontar 
los desafíos de nuestra agenda 
internacional común junto con 
los Estados Unidos”.

“Inicio mi mandato en un momento de crisis y desafíos”, dijo

 

 

Kamala Harris, compañera de fórmula del presidente Joe Biden, juró 
ayer como la nueva vicepresidenta del país y se convirtió en la primera 
mujer afroamericana y la primera persona de origen asiático en llegar 
a este puesto en Estados Unidos.

Harris, de 56 años, fue juramentada por la magistrada Sonia So-
tomayor, la primera jueza latina de la Corte Suprema, minutos antes 
de asumir la Presidencia Joe Biden en acto celebrado en el frontis del 
Capitolio.
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El artículo 2

Farruco Sesto

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

En un mar de propuestas económi-
cas hechas a través de los medios 

y por las redes sociales, destacan 
algunas afirmaciones que considero 
mitos que nos ha vendido la perspec-
tiva neoliberal de análisis económico 
y la perspectiva anarco-capitalista 
impulsada por el fenómeno del bitco-
in. Tres de estos mitos son:

Mito #1: Los salarios solo pueden 
subirse si aumenta la producción 
nacional. Esto es falso, el salario 
real también podría subir (1) reva-
luando la moneda (2) con endeuda-
miento (3) emitiendo dinero y, (4) re-
duciendo los márgenes de ganancia 
de la burguesía, entre otras estrate-
gias que, de paso, pueden combinar-
se. El incremento de la producción 
es positivo, pero no es ninguna ga-
rantía. Por ejemplo, si se incremen-
ta la producción y esa producción 
se traduce en exportaciones cuyas 
ganancias no se reinvierten en el 
país, no hacemos nada. Nuestra 
burguesía se ha caracterizado por 
eso, por sacar capitales del sistema 
económico nacional. No ven garan-
tías teniendo bienes en el país, por-
que pierden valor, ni mucho tenien-

do bolívares, porque el bolívar se 
ha devaluado salvajemente durante 
décadas. No cifremos esperanzas 
en el incremento de la producción a 
menos que se cumplan otras condi-
ciones que no se están cumpliendo.

Mito #2: No se puede emitir dinero 
porque se produce inflación. Se pue-
de emitir dinero no inflacionario si a 
la vez aumenta el volumen de bienes 
y servicios que dicho dinero puede 
comprar. No necesariamente por 
incremento de producción, sino tam-
bién por incorporación, al conjunto 
de riquezas que dicho dinero puede 
comprar, de bienes y servicios que 
ya se producen. Nuestros principales 
commodities de exportación, como el 
petróleo y el oro, no se venden en mo-
neda nacional sino en dólares, pero 
si se pudieran vender en bolívares, 
podríamos incrementar no inflacio-
nariamente la masa monetaria en 
bolívares. Como el bolívar no tiene 
acceso a los centros financieros in-
ternacionales, más seguro es emitir 
petros, que es criptomoneda y, por 
lo tanto, utilizable desde cualquier 
confín del planeta, de modo que esos 
petros puedan comprar nuestros 

commodities. La masa monetaria en 
bolívares, con el bolívar a paridad 
fija con el petro, sería un apéndice 
de esa masa monetaria en petros que 
compra petróleo.

Mito #3: El petro se estabilizará 
cuando tenga mayor “usabilidad”. 
La “usabilidad” (neologismo que 
llegó con las criptomonedas) no 
genera la garantía de valor de una 
moneda, es al revés, la garantía de 
valor de una moneda estimula su 
uso y “usabilidad”. Una falacia de 
inferencia recíproca muy común. 
La hipótesis de la usabilidad como 
garantía de valor de una moneda 
no explica por qué monedas como 
el peso argentino, con un 100% de 
“usabilidad” en el territorio ar-
gentino, pierde su valor. El bolívar 
mismo, alguna vez tuvo un 100% de 
uso en Venezuela y era una moneda 
fuerte, su “usabilidad” no impidió 
su devaluación salvaje.

Sigue vigente la consigna robinso-
niana “inventamos o erramos”. Des-
echemos las “consejas” neoliberales 
y anarco-capitalistas y ¡venceremos!

emiliofhg@gmail.com 

Caracas

Mitos económicos                          Emilio Hernández

Votos y quesos 

Earle Herrera

Aquel guapachoso alcalde 
oriental, apenas reventó el año, 

pegó el Grito de Carnaval. 
Pero no solo allá se sale de un sarao 
para entrar en el siguiente, que viene 
pegado. Hay otros ágapes, aquellos 
que los poetas adecos bautizaron 
sublimados  “la fiesta 
de la democracia”, es decir,
los “sagrados comicios”.  
Ya elegimos a la Asamblea Nacional 
y el país está listo para entrarle 
a la elección de  gobernadores.  
Al resolver este escollo, 
les entramos a las alcaldías. 
Una escuálida contemporánea 
le decía a otra más contemporánea 
en el bodegón: “Leopoldo alquiló 
una residencia en España por 12 mil 
euros mensuales; así es fácil 
ser abstencionista”. La otra la atajó: 
“no te preocupes, tenemos 
oposiciones de sobra, se ve bien 
ese roquefort”. 

earlejh@hotmail.com
Caracas

(Tómese esta columna como continuación 
de la de la semana pasada, titulada “El Imperio de la ley”) 

Léase con cuidado el artículo 2 de la Cons-
titución de la República Bolivariana de 

Venezuela. Repásese y medítese en su conteni-
do. Verá el lector que allí está el comandante 
Hugo Chávez completo. Que allí está el alma de 
los sueños de nuestro pueblo.  El sentido de la 
lucha de 500 años. Las bases y propósitos ge-
nerales de nuestro proyecto revolucionario. 
La Revolución Bolivariana en su integralidad 
como experiencia colectiva de transformación 
profunda.

Léase bien: “… Venezuela se constituye en 
un Estado democrático y social de Derecho y 
de Justicia, que propugna como valores su-
periores de su ordenamiento jurídico y de su 
actuación, la vida, la libertad, la justicia, la 
igualdad, la solidaridad, la democracia, la res-
ponsabilidad social y en general, la preemi-
nencia de los derechos humanos, la ética y el 
pluralismo político.”

Todo está allí. El concepto de Estado de dere-
cho, pero cualificado para sacarlo de su trampo-
sa ambigüedad burguesa. La bolivariana idea 
de que lo establecido debe ser practicado (…de 
su ordenamiento jurídico y de su actuación…). 
La vida, el vivir bien, encabezando la relación de 
valores que se propugnan. El tema democrático 
y el social doblemente citados como para acen-
tuar su trascendencia.  

Y también doblemente citada la justicia, que 
además aparece entrelazando la libertad con la 
igualdad.  Los derechos humanos y la pluralidad 
política, que nos enlazan con las preocupaciones 
y la sensibilidad contemporánea. La solidaridad 
y la ética, (el sentido del bien, la razón amorosa, 
como diría el Comandante). 

Todo está allí. Aquello por lo que soñamos y 
actuamos en revolución.  Porque la esencia del 
prodigioso espíritu de nuestra Carta Magna, se 
revela sin duda en esa verdadera joya, que es el 
artículo 2.

Ah, pero ahora viene su materialización, para 
lo cual hay que completar el basamento jurídi-
co legal que lo diseñe hasta el detalle. Pues si no 
hay duda de que hemos venido avanzando en 
ello, ciertamente, también sabemos que la ta-
rea no ha finalizado. Me atrevería a firmar que 
esa es la obligación más importante de la nueva 
Asamblea Nacional (AN):  terminar la construc-
ción de ese basamento para que sea fuerte y só-
lido, de acuerdo con nuestros propósitos, y sobre 
todo coherente y sabio, cargado de presente y de 
futuro.

Hay por allí muchas lagunas. Cito úni-
camente como ejemplo la Ley Orgánica de 
Ordenación Urbanística, estructuralmente 
neoliberal y desfasada totalmente de lo que 
somos y queremos ser, que sigue en vigen-
cia desde en su aprobación en 1987, con su 
reglamento de 1991 (Jaime Lusinchi y Car-
los Andrés Pérez). Creo que con ese solo 
ejemplo basta. 

farrucosesto@gmail.com 
Vigo / Galicia / España
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El Lanzamiento oficial 

del Programa Reframing 

Green Spaces, la presentación 

de un video conmemorativo 

en homenaje a uno 

de los diseñadores 

de este pulmón de la ciudad, 

una serie de talleres 

de formación y seminarios 

que reúnen a diversos 

especialistas, son parte 

de la agenda de celebración

T/ Redacción CO
F/ Cortesía D.M.
Caracas

C
omo parte del proyecto 
Reframing Green Spaces 
Caracas, surgió la inicia-

tiva de celebrar el 60o aniver-
sario del Parque Generalísimo 
Francisco de Miranda mejor 
conocido como Parque del Este, 
con una programación que in-
cluye diversas actividades en 
homenaje a uno de los diseña-
dores de este entrañable espacio 
de los caraqueños: el arquitecto 
John Stoddart, quién junto a 
Fernando Tábora y Julio Cé-
sar Pessolani acompañaron a 
su creador, el paisajista, artista 
plástico y naturalista brasieño, 
Roberto Burle Marx.

La agenda de celebración del 
60o aniversario del Parque Ge-
neralísimo Francisco de Miran-
da comienza con la presentación 
del video conmemorativo en ho-
menaje a Stoddart, ganador del 
premio Nacional de Arquitectu-
ra 2020 junto a su socio Fernan-

do Tábora, material audiovisual 
que está disponible en la plata-
forma Youtube de la Fundación 
Espacio. Asimismo durante el 
mes de febrero del 2021, se rea-
lizará una serie de seminarios 
y talleres de formación con la 
participación de especialistas 
locales e internacionales, con 
el fin de profundizar en materia 
ambiental. Profesionales y estu-
diantes de arquitectura tienen 
la posibilidad de participar en 
este programa, a la vez de apo-
yar el trabajo con las distintas 
comunidades.

Con el propósito de generar 
conciencia sobre la importan-
cia de iniciativas relacionadas 
con el paisajismo y la crisis del 
calentamiento global, el British 
Council y la Fundación Espacio, 
se unieron en esta propuesta 
para llevar a cabo el proyecto 
Reframing Green Spaces Cara-
cas, (Enfocando Espacios Ver-
des Caracas), un programa que 
busca la recreación de espacios 
verdes y su integración en lo co-
tidiano, que contará con el apo-
yo y la experiencia que tiene el 
Reino Unido en esta área.

Desde hace dos años el Pro-
grama Reframing Spaces desa-
rrolla propuestas para adecua-
ción de espacios urbanos, es por 
eso que, en esta nueva fase, la 
propuesta se concentra en el uso 
y mejora de espacio verdes.

La arquitecto británica Ju-
lia King fue seleccionada como 
aliada de esta experiencia, por 
su participación en importantes 
proyectos ambientales, tanto 
en Londres como en diversas 
partes del mundo. Julia King 
acompañará a la Fundación 
Espacio en el estudio de un sec-

tor específico de la ciudad de 
Caracas considerando los re-
cursos disponibles localmente 
para resaltar el potencial de sus 
áreas verdes, desarrollar pro-
puestas para su recuperación y 
la creación de nuevas áreas que 
beneficien la integración de sus 
comunidades.

Del mismo modo, la arqui-
tecto considerará los siguien-
tes elementos: Incorporación 
de especies autóctonas en el 
diseño del paisaje en espacios 
públicos; aprovechamiento de 
los recursos hídricos; diseño de 
infraestructura mínima para el 
procesamiento y compostaje de 
residuos orgánicos; entre otros.

De acuerdo a una nota de 
prensa, María Isabel Peña, inte-
grante de la Fundación Espacio, 

señaló: “Por razones geográfi-
cas, históricas y funcionales, 
los asentamientos habitaciona-
les de la ciudad suelen estar vin-
culados a áreas verdes que han 
sido desatendidas y mal utiliza-
das, pero que son áreas de gran 
potencial para el paisajismo y 
para el desarrollo de iniciativas 
sostenibles que pueden benefi-
ciar a las comunidades circun-
dantes. Muchos creen que por 
ser tan verde (nuestra capital), 
en Caracas no hay que preocu-
parse por el calentamiento glo-
bal. Lo cierto es que los espacios 
verdes equipados en nuestra 
ciudad no llegan al metro cua-
drado por habitante”.

Auramarina Lazarde, di-
rectora de Artes del British 
Council comenta: “Reframing 

Green Spaces Caracas es un 
proyecto alineado con las prio-
ridades del Reino Unido en las 
artes y el cuidado del medio 
ambiente, ya que se centra en 
la construcción de conexiones 
entre profesionales de ambos 
países, promueve el desarrollo 
de capacidades, la inclusión 
social; y está también nuestro 
el interés por la crisis climá-
tica; por lo queremos aportar 
nuestras experiencias en esta 
área vinculada a la estrategia 
medioambiental global que 
lidera el Reino Unido para la 
reunión mundial COP26” en 
Glasgow en 2021.

Con este proyecto se pretende 
fomentar la gestión responsable 
del medio ambiente y demostrar 
cómo la experiencia británica 
puede contribuir a conceptua-
lizar soluciones innovadoras en 
este ámbito en Venezuela.

Para más información se 
recomienda conectarse con 
las cuentas en redes sociales 
de Fundación Espacio y el 
British Council: Instagram 
- @fundacionespacio @britis-
hartsve @ve.britishcouncil; 
Twitter - @fundespacio @
britishartsve @vebritish; 
Facebook - https://www.face-
book.com/fundacionespacio/
https://www.facebook.com/
BritishArtsVe/ https://www.
facebook.com/BritishCoun-
cilVenezuela/; Web - https://
f u n d a c i o n e s p a c i o . c o m /
https://www.britishcouncil.
org.ve/

Reframing Green Spaces 
Caracas es la Fase II de un 
programa creado por el De-
partamento de Arquitectura 
y Diseño del British Council, 
el cual está orientado a en-
contrar soluciones eficientes 
y sustentables para las ciu-
dades, tanto a través de in-
tervenciones de espacios pun-
tuales, como de la generación 
de mesas de trabajo entre los 
principales actores que con-
forman la sociedad. El con-
cepto parte de la idea de que 
las sociedades.

Caracas se viste de verde

 
o

Aunque neogranadina, la cinta fue dirigida por Fernando Trueba

Cinta de Colombia busca Premio Goya a Mejor Película Extranjera
T/ Prensa Latina
Bogotá

La película colombiana El ol-
vido que seremos, del reali-

zador Fernando Trueba, apues-
ta hoy por un Premio Goya tras 
ser candidata en la categoría a 
Mejor Película en Lengua Ex-
tranjera en ese certamen.

De acuerdo con un comunica-
do de la Academia de las Artes 

y las Ciencias Cinematográficas 
de España, el largometraje com-
pite con las producciones lati-
noamericanas El agente Topo 
(Chile), La llorona (Guatemala) 
y Ya no estoy aquí (México).

El filme narra la vida del médi-
co Héctor Abad Gómez, carismá-
tico líder social, hombre de fami-
lia y destacado médico y activista 
por los derechos humanos en el 
Medellín violento de los años 70.

Al decir de su productor gene-
ral, Dago García, el material re-
trata la realidad colombiana de 
clase media y sus relaciones fa-
miliares cálidas, rompiendo con 
la constante que tienen las pelí-
culas latinoamericanas cuando 
hablan de marginalidad.

La cinta sigue acumulando 
elogios de la crítica especializa-
da, ha sido descrita como boni-
ta, luminosa y trágica, la mejor 

de Trueba en años y un canto 
apasionado a la familia.

Adaptada de la novela de Héc-
tor Abad Faciolince, El olvido 
que seremos tiene una racha 
exitosa en varios certámenes 
cinematográficos entre los que 
destacan Cannes, San Sebas-
tián, Toulouse y Roma.

Según García, luego de la 
gala de los Goya, prevista para 
el 6 de marzo en Málaga, pre-

tende llegar al Festival de Cine 
de India y espera conquistar 
un puesto entre las nominacio-
nes oficiales de los Oscar que 
se emitirán 9 días después (15 
de marzo).

El productor confía en que 
será un largometraje masivo, de 
fácil lectura, intensa, llena de 
emociones, con buen recorrido 
internacional y aceptación del 
público colombiano.
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El jardinero fue el productor del torneo 2020-2021 en la LVBP

Quiere volver a la MLB, 

pero no descarta participar 

en Japón o Corea

T/ Redacción CO
F/ Cortesía LVBP
Caracas

¿Q
ué hubiese sucedido 
si el debut de Ramón 
Flores con Bravos de 

Margarita no hubiera sido en 
2020 sino antes? Pues el mismo 
barinés dejó claro que no había 
podido jugar con su nuevo equi-
po por distintas razones, pero 
nunca por no querer. Esta tem-
porada logró defender los colores 
insulares y terminó como el pri-
mer productor del Año del club 
en estos premios.

Ya Numeritos de Gerencia 
Deportiva anunció los premios 
que no son elegidos por votos, 
sino por fórmulas (setup, cerra-
dor y productor del torneo). Flo-
res fue uno de los tres galardo-
nados por su excelsa temporada 
con el madero.

“Cuando me anunciaron que 
lo había ganado, me emocioné 
mucho, pero no lo había enten-
dido tan bien, sino hasta un día 
después. No me lo esperaba. 
Cuando revisé mis estadísticas 
me llenó de orgullo todo lo que 
conseguí”, indicó Flores en una 
entrevista vía Zoom, organizada 
por el departamento de prensa 

de Margarita, para Pedro Felipe 
Hernández  de prensa LVBP.

Es quizás un poco decepcio-
nante, que Bravos se haya que-
dado fuera de la postemporada, 
pues fue un equipo arrollador 
en todos los sentidos. Se mantu-
vo líder en promedio colectivo 
de la eliminatoria, pero sufrió 
un terrible bajón en enero. Sus 
principales figuras encabeza-
ban o luchaban por los primeros 
lugares de cada departamento 
ofensivo. Sin embargo, quedaron 
en el tercer puesto de la División 
Occidental y su historia quedó en 
solo posibilidades.

“Sin el equipo yo no hubiese po-
dido ganar esto. Tres de cinco del 
equipo estuvimos en esa carre-
ra de ganar el premio. Tuvimos 
para hacer grandes cosas”, enfa-
tizó. “Ser el primero (Ganador al 
PDA) de los Bravos dice mucho y 
es bastante especial”.

Flores tuvo su primer año 
como jugador de los neoesparta-
nos, luego de ser canjeado en 2018 
desde los Tigres de Aragua: “Yo 
no sé porque me habrán cam-
biado, la gente de los Tigres. Yo 
nunca tuve problemas con nadie. 
Siempre fui muy respetuoso y 
acataba las órdenes. Esta campa-
ña demostró que sí tengo talento, 
nivel. Me pude sacar una espini-
ta que tenía a los que no creyeron 
en mí en los Tigres”.

Mucho del éxito que mostraron 
los bateadores de los insulares, se 

debió a los consejos del coach de 
bateo, Eddy Díaz, pues alimentó 
el potencial de cada jugador.

“Eddy fue parte fundamental 
para este equipo. En la parte del 
bateo ayudó mucho. Conmigo 
no trabajó en cambiar algo, solo 
conversábamos y contar sus 
anécdotas era lo que nos ayuda-
ba a la hora de llevarlo al plato”, 
confesó Flores.

HACER AJUSTES
Sin embargo, el nivel de Flores 

fue alto este año, gracias a su ma-
durez obtenida con el pasar de los 
años y una que otra mala expe-
riencia en el beisbol. El barinés 
llegó al “Big Show” bajo el man-
to de Yanquis de Nueva York en 

2015. Pero con 23 años, su futuro 
no estaba asegurado en el Bronx. 
Pasó a Cerveceros de Milwaukee 
al siguiente año. Después, firmó 
con los Ángeles de Los Ángeles, 
pero allí disputó solo tres encuen-
tros. Su carrera iba en bajada. No 
conseguía establecerse, así que 
poco a poco fue desligándose de 
las Mayores, hasta aterrizar en 
el beisbol Independiente.

“Pelotero de Grandes Ligas 
no quiere llegar a independien-
te, fue duro, pero allí nació un 
nuevo Ramón Flores. Antes se 
me hacía fácil, pero después hice 
ajustes rápido para tener reac-
ción positiva para encaminar re-
sultados positivos. No he llegado 
al techo, aun me falta bastante, 

pero ahorita tengo mucha madu-
rez, algo que me faltaba cuando 
estaba con los Tigres”, reconoció 
el exgrandeliga.  

Esas dos campañas en la Liga 
del Atlántico con el Somerset Pa-
triots, le valió recuperar el nivel 
perdido y también, llegar listo a 
esta importante zafra con los fú-
ricos: “Esa liga me ayudó dema-
siado. Me hizo entrar en razón. 
Desde que empezó la pandemia 
quedamos en el limbo, así que mi 
plan era entrenar mi físico. Estu-
ve practicando en Estados Uni-
dos por mi cuenta con un hitting 
coach especial. Busqué en Colom-
bia como Plan B, por si aquí en 
Venezuela no había béisbol, pero 
siempre me preparé para venir a 
jugar aquí. Tenía pensado jugar 
en dominicana (Lidom), pero no 
se dio. Igual siempre mantuve a 
Bravos como primera opción”.

La LVBP es una vitrina para 
mostrarse y conseguir empleo 
en otras ligas. Ramón Flores con 
su imponente campaña, ya ha 
recibido algunas propuestas: “Sí, 
han llegado algunas. Mi agente 
me contó que en Corea del Sur 
salió una propuesta, pero se de-
cidieron por otro jardinero que 
jugaba en Japón. Hay varias op-
ciones, pero estamos buscando 
alguna que nos lleve a la MLB, 
una vez más. Aunque por ahora, 
eso está detenido, al no saber si 
habrá temporada de ligas meno-
res este 2021”.

T/ Redacción CO
Caracas

En esta época de pandemia 
por Covid-19, se deben tocar 

las puertas que se puedan en pos 
de un trabajo. Y Jesús Gómez 
inició la campaña en Portugal, 
pero los vaivenes del deporte lo 
llevaron a Irán desde final del 
año pasado.

“En Portugal con el CD Po-
voa hubo problemas adminis-
trativos por falta de presupues-
to y el club tuvo que desistir 
de participar en el torneo de 
Portugal”, explicó Gómez sobre 
el equipo luso que logró por pri-

mera vez el ascenso a primera 
división con el aporte también 
de Daniel Escobar, Ronald Fa-
yola y Gómez.

“Llego aquí a través de mi 
agencia (Leader Volleyball 
Agency). Salí de Portugal y 
tuve pruebas con dos equipos 
en Dubai. No tuve la oportu-
nidad y luego se comunicaron 
con mi mánager desde aquí y 
me vine. Llegué el primero de 
diciembre y jugué el primero 
y tres de enero. Aquí estoy 
trabajando en este nuevo 
reto”, contó desde Teherán, 
el nuevo jugador de Paykan 
Teherán.

“Es muy importante para mí. 
Se dio esta oportunidad de la no-
che a la mañana. En menos de 
una semana ya habían hablado 
conmigo y el 29 de diciembre ya 
estaba aquí. No esperaba esta 
oportunidad”, afirmó el recep-
tor-punta sobre la conexión con 
el sexteto con el cual ya ha juga-
do cuatro partidos en este 2021.

Paykan es el equipo más lau-
reado del voleibol iraní con doce 
títulos y de la zona asiática, con 
siete campeonatos del Campeo-
nato de Clubes de Asia: “Es un 
equipo muy fuerte. Apostaron 
ahora por nuevas estrellas, 
nuevos jugadores que vienen 
subiendo. Estoy trabajando lo 
máximo posible para ayudarlos 
a entrar en los playoffs”.

Gómez asume su primera ex-
periencia asiática tras desem-
peñarse desde 2018 en Portugal 
con Vitória SC, Castelo da Maia 
y CD Povoa.

T/ Redacción CO
Caracas

Martín Pérez y Medias Ro-
jas de Boston llegaron a 

un acuerdo de un año, de acuer-
do con un reporte de Mark Fein-
sand para MLB.com. El pacto 
incluye una opción del club 
para 2022.

La información destacó que 
el zurdo ganará un salario 4,5 
millones de dólares la próxima 
temporada de las Grandes Ligas 
y tendría la posibilidad de re-
gresar un año después, si la ge-
rencia de Boston decide ejercer 
la opción por $6 millones o en su 
defecto ejecutar la cláusula de 
rescisión por $500.000.

Pérez fue el abridor más 
consistente de los patirrojos, 

tras iniciar 12 encuentros y 
dejar 4.50 de efectividad, en 
2020, por debajo de su prome-
dio de carreras limpias vita-
licio (4.71), en nueve zafras en 
las mayores.

Hasta el momento de conocer-
se la información, solo restaba 
el examen físico para hacerse 
efectivo el nuevo contrato.

Al finalizar la campaña de 
2020, los Medias Rojas decidie-
ron declinar la opción para 2021 
que incluía el contrato de Mar-
tín Pérez, por lo que el venezola-
no se declaró agente libre.

Si la gerencia de Boston de-
cidía mantenerlo en el equi-
po, Pérez hubiese recibido 
6,85 millones de dólares, en 
cambio recibió una compen-
sación $500.000.

Voleibol rentado de Irán

Jesús Gómez juega ahora
con el Paykan Teherán

Este año ganará 4,5 millones de dólares

Martín Pérez renovó con Medias Rojas
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El presidente de la Repúbli-
ca, Nicolás maduro, celebró 

ayer con todo los venezolanos el 
4to. aniversario del Carnet de la 
Patria, “un instrumento inno-
vador” que ha permitido prote-
ger al pueblo en tiempos de blo-
queo económico y pandemia. 

Desde su creación, la herra-
mienta se apoya en nuevas pla-
taformas tecnológicas para llega 
a  millones de familias. La ini-
ciativa surgió como ofensiva a la 
guerra multiforme gestada por 
el Gobierno de Estados Unidos, 
que pretende arrebatarle al pue-
blo sus derechos fundamentales 
con bloqueos financieros, comer-
ciales e ilegales sanciones. 

Ante este ataque se impuso 
el humanismo expresado en 
el Plan de la Patria 2019-2025 y 
nace en el año 2017 como alter-
nativa de resguardo el Carnet 
de la Patria, como un mecanis-
mo ideado dentro del concepto 
bolivariano de bienestar social.

Funciona como un medio de 
enlace directo entre el Gobier-
no y el Pueblo, sin intermedia-
rios, que entre otras funciones 
facilita la entrega de los benefi-
cios económicos de las misiones 
sociales mediante un sistema 
de bonos.    

El documento revolucionario, 
ha sido un método eficaz para 
enfrentar nuevas coyunturas 
como la pandemia por la Covid-
19, y todo lo que deriva en mate-
ria de atención frente al virus, 
lo que sin duda ha permitido 
salvar millones de vida.

Un novedoso sistema de re-
colección de datos. El Carnet 
de la patria funciona además 
como medio de consulta a la po-
blación, del cual se ha valido el 
Gobierno nacional para tomar 
importantes decisiones en dis-
tintas áreas. Igualmente, ofrece 
diversos planes de ahorro que 
involucran mecanismos finan-
cieros creados en revolución.

Son más de 20 millones de 
personas las que disfrutan de 
este instrumento, el cual ha 
sido clave para la construcción 
del Programa de Recupera-
ción Económica, Crecimiento y 
Prosperidad para dar la máxi-
ma felicidad posible al pueblo. 
“Seguiremos perfeccionando el 
milagro social de la Revolución 
Bolivariana para llegar a más 
hogares”, asegura el Mandata-
rio nacional.

Cuatro años venciendo al bloqueo

T/ Romer Viera  
F/ Cortesía


